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 ГРАЦИОЗНАЯ ГОРДОСТЬ КУЗБАССА. 
Знаменитому кемеровскому коллективу 
«Шахтёрский огонёк» имени Р.Д. Тихенко 
Министерство культуры РФ присвоило звание 
«Заслуженный коллектив народного творчества». 
«Это наивысшее звание, к которому может 
только стремиться самодеятельный коллектив», 
– отметила директор ДК шахтеров Ирина 

Радзивилова. Именно при этом ДК вот уже  
56-й год занимается коллектив. В нем сменилось 
не одно поколение танцоров, сложись династии. 
Ансамбль давно называют визитной карточкой 
Кузбасса. «Шахтёрский огонёк» удостоен разных 
престижных наград, не раз становился лауреатом 
различных конкурсов и фестивалей, в том числе и 
международных. Фото Сергея Гавриленко.

// примите поздравления

панорама новостей

// факт

Пища для размышления  
и доработки

// перспектива// фотофакт

«Маленькими шагами  
к большим целям»

// актуально

Важнейшая грань золотого треугольника
Дорогие кузбассовцы! Уважа-
емые ветераны науки, учёные, 
преподаватели, научные работ-
ники, аспиранты и студенты!

8 февраля наша страна отмечает 
государственный праздник – День 
российской науки, который был уч-
режден 20 лет назад президентом 
России. А за точку отсчёта славных 
научных достижений нашего Оте-
чества принято считать дату осно-
вания Российской академии наук, 
которой в этом году исполняется 
295 лет.

Считаю, справедливо отметил 
великий русский учёный Дмитрий 
Иванович Менделеев, что именно 
люди науки, блеск их открытий и 
изобретений являются слагаемы-
ми силы и мощи государства.

Для нас очень ценно то, что мно-
гие поколения наших кузбасских 
исследователей внесли и продол-
жают вносить свой весомый вклад, 
обогащая мировую науку своими 
открытиями в области горной про-
мышленности, металлургии, хи-
мии, машиностроения, строитель-
ной отрасли, медицины и многих 
других отраслей.

В прошлом году мы разработали 
Стратегию социально-экономиче-
ского развития Кемеровской обла-
сти до 2035 года и уже приступили 
к её реализации. Подготовитель-
ная работа к 300-летнему юбилею 
открытия Кузбасса стала первым 
этапом этой стратегии. Планы мас-
штабные! И без участия наших ува-
жаемых учёных, без предложений, 
рекомендаций и разработок на-
учной общественности ни один из 
наших проектов не воплотится в 
жизнь!

На днях мы подписали согла-
шение о сотрудничестве с Россий-
ским фондом фундаментальных 
исследований, которое выведет на 
качественно новый уровень под-
держку научных коллективов и от-
дельных ученых, ведущих рабо-
ту на территории нашей области. 
Это большой шаг на пути мощно-
го технологического рывка, кото-
рый Кузбасс планирует совершить 
в ближайшие годы!

Для реализации Стратегии-2035 
нам нужны современные, квалифи-
цированные инженерно-техниче-
ские кадры. Наша задача – создать 
так называемый золотой треуголь-

ник «наука – образование – биз-
нес». Особую надежду возлагаем 
на нашу молодёжь. Создаем уни-
кальную образовательную среду, 
где наши дети – будущие инжене-
ры и ученые – расширяют горизон-
ты познания, делают первые шаги в 
науке. Так, в городе Кемерово уже 
в полную силу работает первый в 
Кузбассе детский технопарк «Кван-
ториум-42». В этом году в городе 
Новокузнецке откроем ещё один.

Уважаемые представители на-
учного сообщества Кузбасса! При-
мите искреннюю признательность 
за вашу преданность любимому 
делу, за то, что результаты вашего 
труда приносят конкретную поль-
зу людям, служат на благо России!

Желаю здоровья, мира и бла-
гополучия вам и вашим близким! 
Прорывных вам идей и успешных 
проектов, ярких открытий и вдох-
новения, достижения намеченных 
целей и общественного признания!

С праздником! С Днём россий-
ской науки! 

С уважением, 
губернатор  

Кемеровской области  
С. Е. Цивилев.

Сергей Цивилев предло-
жил детскому омбудсме-
ну региона войти в состав 
комиссии, которая прове-
рит качество питания во 
всех школах Кузбасса.

Несмотря на то, что фак-
тов голодных обмороков у 
детей в школах области не 
выявлено, проверки каче-
ства школьных завтраков в 
образовательных органи-
зациях Кузбасса будут про-
должены. Губернатор Сер-
гей Цивилев заявил, что 
эксперты должны побывать 
в каждой школе региона, и 
попросил Уполномоченно-
го по правам ребенка в Ке-
меровской области принять 
участие в работе комиссии.

Напомним, ранее на за-
седании областного парла-
мента Кислицын сообщил, 
что в регионе имеют место 
факты голодных обмороков 
среди школьников. Сергей 
Цивилев поручил создать 
специальную комиссию из 
работников органов соц-
защиты, образования, об-
щественников и т.д. Сам 
Дмитрий Кислицын также 
вошел в ее состав. На встре-
че с губернатором Кисли-
цын сказал, что эксперты 
побывали в восьми школах 
из шести районов Кузбас-
са. «В тех школах, которые 
посетила комиссия, фактов 
голодных обмороков вы-
явлено не было», – сказал 
Дмитрий Кислицын. Также 
он сообщил, что информа-

цию о голодных обмороках 
школьников из сельских 
территорий ему анонимно 
сообщили местные жители, 
и он был обязан эти факты 
проверить.

«Все, что касается голод-
ных обмороков детей, это 
уголовное деяние. И если в 
будущем о подобных фак-
тах кто-то даже аноним-
но будет вам сообщать, вы 
обязаны незамедлительно 
меня поставить в извест-
ность», – обратился глава 
региона к Кислицыну.

Несмотря на то, что рабо-
чая группа по проверке кон-
кретных учебных заведений 
завершила работу, Сергей 
Цивилев уверен, что экспер-
ты должны проверить каче-
ство и организацию детско-
го питания во всех детских 
учебных заведениях реги-
она. «И вам нужно присо-
единиться к этой работе», 

– предложил омбудсмену 
Сергей Цивилев.

Кроме того, губернатор 
уверен, что помимо соб-
ственно проверок, специ-
алисты должны дать свои 
рекомендации по организа-
ции школьного питания. В 
том числе с привлечением 
ученых, которые помогут 
выработать сбалансиро-
ванное меню. «Это каждо-
дневная задача, которая не 
ограничивается времен-
ным периодом. Эта работа 
должна вестись постоянно», 

– подчеркнул губернатор.
Елена Ростовцева.

Из-за сильных холодов главный региональный старт 
Всероссийской массовой гонки «Лыжня России-2019» в 
Кемерове переносится с 9 на 16 февраля. В департаменте 
молодежной политики и спорта напомнили, что массовые 
спортивные мероприятия на открытом воздухе традици-
онно проводятся при температуре не ниже 20 градусов 
мороза. Как сообщили в Кемеровском гидрометцентре, 

после небольшой передышки (а вчера температура под-
нималась даже до минус 20 градусов) на регион снова 
наступают морозы. Ночью до минус 40 и ниже. И такая по-
года сохранится как минимум до воскресенья. Отметим 
также, что муниципальные этапы Всероссийской массо-
вой гонки «Лыжня России-2019» в других городах и рай-
онах Кузбасса также перенесены на 16 февраля.

Так замгубернатора по 
вопросам социального 
развития Елена Малы-
шева охарактеризовала 
действия руководства 
медицинской отрасли 
Кузбасса по решению про-
блем, копившихся годами.

На пресс-конференции, 
посвященной среднесроч-
ным перспективам реформ, 
начавшихся в здравоохра-
нении региона, Елена Ма-
лышева рассказала, что был 
составлен реестр из 62 важ-
нейших проектов в виде 
«дорожных карт» с конкрет-
ными сроками реализации. 
И в решении кадровой про-
блемы, например, уже се-
годня наметился сдвиг. Так, 
Минздрав ответил прин-
ципиальным согласием на 
просьбу нашего региона 
увеличить набор на специ-
алитет и в ординатуру Кем-
ГМУ: со 150 до 180 человек и 
со 100 до 279 соответствен-
но (утвержденные цифры 
станут известны позже).

Уже составлен список из 

20 «узких специалистов», в 
которых Кузбасс остро нуж-
дается сегодня, и разрабо-
тан областной закон, в со-
ответствии с которым эти 
прибывшие в наш регион 
врачи получат по 1 млн руб. 
«подъемных» из региональ-
ного бюджета. Уже имеет-
ся согласие четверых сту-
дентов медуниверситета 
и 13 учащихся медколлед-
жа заменить им год служ-
бы в армии на 21 месяц аль-
тернативной гражданской 
службы в медорганизациях 
удаленных территорий об-
ласти. Впервые Кузбасс за-
явился на ярмарке вакансий 
для медиков Центрального 
федерального округа: кон-
куренция между врачами 
там больше, а районного ко-
эффициента к зарплате нет. 
А для формирования кадро-
вого резерва в здравоохра-
нении региона уже реализу-
ется программа подготовки 
«управленцев» из числа док-
торов-практиков, которые 
сами видят в себе потенциал.

Валентина Акимова.
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Самые умные в стране

// образование

Знание рубль бережет 

7 февраля 08.02 09.02
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-19 – -21
-28 – -30

-23– -25
-33 – -35

-20 – -22  
-28 – -30    

Кемерово -24 – -26

Новокузнецк
-34 – -36

-23 – -25
-33 – -35

о

о

// погода

УВЕДОМЛЕНИЕ
Администрация Калтанского городского округа и ПАО «ЮК ГРЭС» 

извещают о проведении общественных обсуждений материалов 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности по реконструкции золошлакоотвала №2 ПАО «ЮК ГРЭС» 
путем освобождения секций от золошлаковых отходов с вывозом их 
на золошлакоотвал №1 (с увеличением объема складирования зо-
лошлаков).

Предмет общественных обсуждений: материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по 
реконструкции золошлакоотвала №2 ПАО «ЮК ГРЭС» путем осво-
бождения секций от золошлаковых отходов с вывозом их на золо-
шлакоотвал №1 (с увеличением объема складирования золошлаков).

Название намечаемой деятельности: реконструкция золошлако-
отвала №2 ПАО «ЮК ГРЭС» путем освобождения секций от золошла-
ковых отходов с вывозом их на золошлакоотвал №1 (с увеличением 
объема складирования золошлаков).

Цели намечаемой деятельности: освобождение секций от золо-
шлаковых отходов с вывозом их на золошлакоотвал №1 (с увеличе-
нием объема складирования золошлаков).

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоотвал 
№1, золошлакоотвал №2 ПАО «ЮК ГРЭС», территориально располо-
женные в границах населенного пункта в г. Калтан Кемеровской об-
ласти.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности (ини-
циатора общественных обсуждений): ПАО «ЮК ГРЭС», Кемеровская 
область, г. Калтан, ул. Комсомольская, 20.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду – I кв. 2018 г. - I кв. 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация Калтанского городского округа.

Форма общественных обсуждений – слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-

щую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по реконструкции зо-
лошлакоотвала №2 ПАО «ЮК ГРЭС» путем освобождения секций от 
золошлаковых отходов с вывозом их на золошлакоотвал №1 и оста-
вить замечания и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опубликования данного объ-
явления (с 11.02.2019 г. по 12.03.2019 г.) по адресу: город Калтан, пр-т 
Мира, 51, Администрация Калтанского городского округа, отдел по 
труду и охране окружающей среды, время приема с 8.00 до 17.00, и 
на интернет-сайте ПАО «ЮК ГРЭС» http://www.ukgres.ru. 

Телефон для справок 8 (38472) 3-47-95, контактное лицо Якунчи-
кова Яна Сергеевна; 8 (38472) 3-31-45; интернет-сайт ПАО «ЮК ГРЭС» 
http://www.ukgres.ru.

Дата, время и место проведения итогового общественного об-
суждения с участием граждан и представителей общественных ор-
ганизаций (объединений): 14.03.2019 г. в 14.00 по местному времени 
в ДК «Энергетик» по адресу: г. Калтан, пр. Мира, 55а.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
АО «ЕВРАЗ ЗСМК» сообщает, что общественные обсуждения (в 

форме слушаний) по проектной документации «Объект для разме-
щения твердых промышленных отходов (породный отвал)», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
состоятся 20.03.2019 в 15.00 в здании Дома Культуры села Сидоро-
во, расположенном по адресу: Кемеровская область, Новокузнецкий 
район, с. Сидорово, ул. Куюкова, 34а.

Объект размещения твердых промышленных отходов (породный 
отвал) предназначен для складирования отходов IV-V класса опас-
ности. Объект планируется разместить на территории Новокузнец-
кого муниципального района Кемеровской области, в 3 км от дерев-
ни Мокроусово.

Генеральный Заказчик: АО «ЕВРАЗ ЗСМК». Почтовый адрес: 
654043, Кемеровская область, г. Новокузнецк, шоссе Космическое, 
д. 16, тел.: (3843) 59-59-00, факс (3843) 59-59-59, e-mail: zsmk@evraz.
com.

Генеральный проектировщик и разработчик материалов ОВОС: 
ЗАО «НПФ «ДИЭМ». Почтовый адрес: 117485, г. Москва, ул. Бутлеро-
ва, д. 12, п/о В-485, а/я 45, тел.: (495) 333-74-44, 333-82-23, 333-01-95, 
333-74-12, факс: (495) 333-80-23, e-mail: office@diem.ru.

Орган, ответственный за организацию и проведение обществен-
ных обсуждений, – Администрация муниципального образования 
«Новокузнецкий муниципальный район» Кемеровской области.

Примерные сроки проведения процедуры ОВОС – ноябрь 2018 
года – апрель 2019 года.

С материалами общественных обсуждений можно ознакомиться, 
оставить свои замечания и предложения с 18.02.2019 в здании ад-
министрации Терсинского сельского поселения Новокузнецкого му-
ниципального района, расположенном по адресу: Кемеровская об-
ласть, Новокузнецкий район, село Сидорово, улица Советская, 4а. 

Предложения и замечания принимаются также ЗАО «НПФ «ДИЭМ» 
по адресу: 117485, г. Москва, ул. Бутлерова, д. 12, а/я 45,  
тел.: (495) 333-01-95, факс: (495) 333-80-23, e-mail: office@diem.ru.

Приглашаем принять участие в общественных слушаниях.

// здравоохранение

Элемент мировых стандартов

В прошлом году в Кемеров-
ской области, по сравнению 
с 2017-м, сократилось число 
дорожно-транспортных про-
исшествий, а также количе-
ство погибших и травмиро-
ванных в них людей.

Об этом заявил вчера на 
брифинге начальник област-
ного управления ГИБДД Евге-
ний Нечаев. По словам подпол-
ковника полиции, за прошлый 
год на дорогах Кузбасса прои-
зошло 2775 ДТП, в них погиб-
ли 298 человек, еще 3780 были 
травмированы (в 2017 году эти 
цифры были, соответственно, 

2952, 303 и 3913). Снижается 
и дорожно-транспортная ава-
рийность с участием детей: в 
2018-м в регионе произошло 
351 «детское» ДТП, четверо 
ребятишек погибли, 392 по-
страдали (соответственные 
показатели 2017 года: 366, 18, 
400).

По мнению Евгения Васи-
льевича, снижение аварийно-
сти на дорогах Кузбасса на 6 
процентов стало следствием 
целого комплекса проведен-
ных мероприятий. Среди них 

– устранение причин и условий 
для возникновения автоава-
рий, позволивших уменьшить 

количество очагов аварийно-
сти и мест концентрации ДТП, 
а также ликвидация ряда недо-
статков улично-дорожной сети.

Как подчеркнул руководи-
тель Госавтоинспекции Куз-
басса, существенную помощь 
в обеспечение безопасности 
на дорогах и борьбе с нару-
шителями органам правопо-
рядка оказывают и сами куз-
бассовцы, которые активно 
используют для этих целей 
возможности интернета и со-
временных гаджетов. В част-
ности, это касается проекта 
«Мобильный патруль».

Всеволод Владимиров.

Новокузнецкие школьники 
завоевали 31 награду на 
всероссийских соревнова-
ниях по ментальной ариф-
метике.

2 февраля в Музее Побе-
ды (Москва) прошли VI Все-
российские соревнования 
по ментальной арифметике 
Юсимас. В них приняли уча-
стие 525 детей из 26 городов. 
В том числе 29 ребят из Ново-
кузнецка в возрасте от 6 до 14 

лет вступили в борьбу за зва-
ние сильнейших в трех видах 
состязаний: визуальные со-
ревнования, соревнования на 
слух, флеш-счет.

По итогам состязаний куз-
бассовцы в своих категориях 
завоевали целую россыпь на-
град: 7 медалей за первое место, 
15 – за второе и 9 – за третье.

Все участники соревнова-
ний являются воспитанника-
ми Центра интеллектуально-
го развития в Новокузнецке. 

Программы обучения этой 
образовательной организа-
ции направлены на осваива-
ние разделов математики в 
игровой форме, на развитие 
интеллектуальных способно-
стей ребенка.

Центр выступает органи-
затором открытого Сибир-
ского чемпионата по мен-
тальной арифметике Юсимас, 
который пройдет 2 марта в 
Новокузнецке. 

Пресс-служба АКО.

В Кемерове начала работу 
«Школа волонтеров финан-
сового просвещения».

Первое занятие в рамках 
совместного проекта Кеме-
ровского госуниверситета 
и регионального отделения 
Сибирского главного управ-
ления Центрального банка 
РФ прошло 5 февраля. Груп-
па из 25 студентов в тече-
ние трех с половиной недель 
будет изучать банковскую 
систему и финансовые ин-
струменты для граждан, со-
общили в ведомстве. «Пер-
вое занятие было посвящено 
регулятору, – рассказал со-

беседник газеты. – На вто-
ром слушателям расскажут о 
банках, кредитах, вкладах и 
инвестиционных продуктах, 
затем – о микрофинансовых 
организациях, страховых 
компаниях и так далее». 

После того как волонтеры 
освоят азы финансовой гра-
мотности, они должны будут 
разработать собственные 
образовательные проек-
ты. После успешной защиты 
они отправятся передавать 
свои знания дальше – про-
свещать школьников. Как 
ранее рассказывала «Куз-
бассу» руководитель эко-
номической клиники Кем-

ГУ Ольга Сычева-Передеро, 
для начальной школы про-
ект может быть «упакован» 
в форму сказки о финансах, 
для средней – в форму вик-
торины. Старшеклассников 
же с помощью таких уроков 
можно, например, профори-
ентировать.

В кемеровском отделении 
Банка России считают, что 
разные волотнерские группы 
смогут объяснять людям всех 
возрастов, как рассчитывать 
свой бюджет, как взять кре-
дит, как не попасться на удоч-
ку финансовых мошенников 
и многое другое.

Кира Афанасенко.

// безопасность

Аварийность снизилась

Окончание. Начало на 1-й стр.

Одним из важных моментов 
повышения эффективности от-
расли являются вопросы здра-
воохранения. И я поставил за-
дачу перед кардиоцентром 
и лениниск-кузнецким Цен-
тром охраны здоровья шахте-
ров стать центрами для оказа-
ния современной помощи всем 
угольщикам, хоть из Якутии, 
хоть из Хабаровского края. Это 
вопросы жизни наших граж-
дан. Когда я работал в Якутии, 

мы теряли людей в таком воз-
расте, когда они были очень 
нужны семьям и могли многое 
сделать для развития экономи-
ки».

Губернатор сообщил, что 
в правительстве России сей-
час обсуждается вопрос о вы-
боре пяти территорий для 
создания пилотных научно-
образовательных центров, ко-
торые позволят сделать рос-
сийскую промышленность 
конкурентной на мировом 

рынке. Кемеровская область, 
где уже начались работы по 
созданию НОЦ «Кузбасс», на-
мерена войти в эту пятерку. 
«Мы должны показать, что в 
образовании и науке регио-
на уже присутствуют элемен-
ты мировых стандартов. И 
здесь большая роль отведена 
кардиоцентру, который мо-
жет внести достойный вклад в 
НОЦ «Кузбасс», – подчеркнул 
Сергей Цивилев.

Валентина Акимова.
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Умышленный наезд  
на полицейского

Организатор торгов ООО «Содружество» (ИНН 
4205131393, 650024, г. Кемерово, ул. Космиче-
ская, д. 9а, оф. 304, тел. +79039091702, e-mail: 
ooo-sodruzestvo@yandex.ru) сообщает о прода-
жи недвижимого имущества – теплотрасса, год 
постройки 1978, протяженность 4000 м, 2-труб-
ная, диаметр труб 300 мм, поворот 90 градусов 

– 9 шт., компенсаторов – 33 шт., переходов через 
дорогу 3 шт., отводы Ду 300 – 306 шт., задвижки 
секционные Ду300 – 6шт., задвижки сброса воз-
духа Ду50 – 84 шт., задвижки на потребителей 
Ду250 – 4 шт., Ду200 – 2шт., Ду100 – 14шт.; адрес: 
Кемеровская область, г. Кемерово, пос. РТС 
(имущество принадлежит ООО «КемеровоСпец-
Техника» ИНН 4205303356, ОГРН 1154205002380 
на праве собственности), в форме аукциона, от-
крытого по составу участников и с открытой 
формой подачи предложений о цене с примене-
нием метода повышения начальной цены (шаг на 
повышение цены 36 010,00 руб.) в электронной 
форме. Начальная цена 720 200,00 руб. Заявки 
принимаются с 08 ч. 00 мин. 08.02.2019 г. до 12 ч. 
00 мин. 11.03.2019 г. Дата начала проведения тор-
гов 12.03.2019 г. в 08 ч. 00 мин. (время везде ука-
зано московское). Задаток в размере 72 020,00 
руб. должен быть внесен не позднее 11.03. 
2019 г. на счет организатора торгов: ООО «Со-
дружество», ИНН/КПП: 4205131393/420501001, 
р/с 40702810026000021994, Кемеровское от-
деление № 8615 ПАО Сбербанк г. Кемерово, к/с 
30101810200000000612, БИК 043207612. Торго-
вая площадка - АО «НИС», http://trade.nistp.ru 
(119019, г. Моска, наб. Пречистенская, д. 45/1, 

стр. 1, пом. 1, эт. 3, ком. 21, ОГРН 1127746228972, 
ИНН 7725752265), далее – ТП, обеспечивает про-
ведение торгов. К участию в торгах допускают-
ся граждане и организации, зарегистрирован-
ные на сайте ТП и подавшие заявку, требования 
к которой установлены организатором торгов 
(данные требования размещены на сайте http://
trade.nistp.ru). Итоги торгов проводятся на сай-
те ТП http://trade.nistp.ru. Организатор торгов 
рассматривает представленные ТП заявки, уста-
навливает факт поступления задатков на р/с в 
срок, установленный в настоящем сообщении, 
и по результатам принимает решение о допу-
ске или отказе в допуске Заявителя к участию в 
торгах. Заявители, допущенные к участию в тор-
гах, признаются участниками торгов. Победи-
телем торгов признается Участник, предложив-
ший наиболее высокую цену. Результаты торгов 
оформляются протоколом о результатах торгов 
в день их проведения. Протокол о результатах 
торгов утверждается организатором и размеща-
ется на сайте ТП. Победитель торгов обязан за-
ключить договор купли-продажи в течение 5 ра-
бочих дней. Победитель торгов обязан уплатить 
Собственнику в течение 5 рабочих дней с даты 
заключения договора купли-продажи опреде-
ленную на торгах стоимость за вычетом внесен-
ного задатка. Организатор торгов вправе отка-
заться от проведения торгов не позднее чем за 
3 дня до проведения торгов. С дополнительной 
информацией, условиями торгов, а также с иму-
ществом выставленном на торги, можно ознако-
мится на сайте ТП http://trade.nistp.ru.

Администрация Таштагольского муниципально-
го района (адрес: г. Таштагол, ул. Ленина, 60) уве-
домляет о начале общественных слушаний (в форме 
слушаний) объекта государственной экологической 
экспертизы:  Проект «Рекультивация земельного 
участка с размещением твердых бытовых отходов, 
площадью 4,0 га, расположенного в районе пос. Чу-
гунаш», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Рекультивацию земельного участка с размеще-
нием твердых бытовых отходов площадью 4,0 га 
планируется осуществлять на территории Ташта-
гольского муниципального района Кемеровской об-
ласти. Земельный участок с кадастровым номером 
42:12:0103004:5 расположен в 17,5 км от г. Таштагол, 
в 3,1 км восточнее п. Чугунаш. 

Целью рекультивации земельного участка явля-
ется восстановление нарушенных земель для ле-
сохозяйственного направления рекультивации с 
посадкой на биологическом этапе древесно-кустар-
никовых пород.

Примерные сроки проведения оценки воздей-

ствия на окружающую среду – февраль-март 2019 
года.

Ознакомиться с проектной документацией, вклю-
чая предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, и оставить замечания 
и предложения в письменной форме с указанием 
Ф.И.О. можно в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления по адресу: Кемеровская 
область, г. Таштагол, ул. Ленина, 60, кабинет № 407, 
время приема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок 
8(38473)3-36-02, 3-30-10, e-mail: gkh_tash@mail.ru.

Кроме этого вся информация доступна на сай-
те Администрации Таштагольского муниципально-
го района по ссылке: http://atr.my1.ru/index/proekt_
rekultivacii/0-982

Публичные слушания по материалам проект-
ной документации, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, состоятся 12 мар-
та 2019 г. в 14.00 по адресу: Кемеровская область, г. 
Таштагол, ул. Ленина, 60, малый зал.

Ответственность за организацию обществен-
ных обсуждений возложена на отдел ЖКХ и благо-
устройства Таштагольского муниципального района. 

4 февраля 2019 года на 78-м 
году ушёл из жизни заслужен-
ный работник культуры РСФСР, 
Почётный гражданин Кемеров-
ской области 

ЗВЕРЯНСКИЙ  
Ян Филиппович.

Ян Филиппович родился  
25 сентября 1941 года в китай-
ском городе Харбин, затем се-
мья перебралась на постоянное 
место жительства в СССР.

В 1962 году Ян Филиппович 
начал трудовую деятельность 
в качестве артиста Омского театра кукол. В 1970-м устроился в 
Кемеровский областной театр кукол имени Аркадия Гайдара, где 
преданно служил в общей сложности 47 лет, из них восемь лет 
был директором театра.

Вся творческая биография Зверянского – это пример верного 
служения выбранной профессии, любимому делу и своему кол-
лективу. Ян Филиппович сыграл более 200 ролей, большинство из 
которых определяло идейно-художественную направленность те-
атра. Яна Зверянского отличала яркая творческая индивидуаль-
ность, выдающиеся сценические данные, высокое профессио-
нальное мастерство.

Ян Филиппович неоднократно избирался членом правления 
Кемеровского регионального отделения «Союза театральных де-
ятелей Российской Федерации».

За большой вклад в развитие театрального искусства Кузбас-
са в 1990 году Я.Ф. Зверянский был удостоен почетного звания 
«Заслуженный работник культуры РСФСР», а в сентябре 2006-го 
в числе первых деятелей культуры Кузбасса получил звание ла-
уреата премии «За честь и достоинство», учрежденной содруже-
ством театров кукол Сибири.

Помимо этого Ян Филиппович награжден областными меда-
лями «За особый вклад в развитие Кузбасса» III степени, «За веру 
и добро», «За служение Кузбассу», «70 лет Кемеровской обла-
сти», орденом «Доблесть Кузбасса», а в сентябре 2016 года в знак 
признания заслуг в области культуры и искусства артисту было 
присвоено звание «Почетный гражданин Кемеровской области».

Скорбим о безвременной утрате Яна Филипповича Зверянско-
го и выражаем свои искренние соболезнования друзьям, родным 
и близким покойного. Светлая память. 

Коллегия администрации Кемеровской области, 
департамент культуры и национальной политики  

Кемеровской области, 
Кемеровский областной театр кукол  

имени Аркадия Гайдара, 
Кемеровское региональное отделение 

«Союза театральных деятелей Российской Федерации».

Кадастровым инженером Васильевой Надеж-
дой Николаевной (650021, Кемеровская область, 
г. Кемерово, ул. Якимова, д. 72, т. 8-950-262-6465, 
адрес электронной почты – nadusha80@inbox.
ru, № квалификационного аттестата 42-12-227, 
№20025) подготовлен проект межевания земель-
ного участка, в соответствии с которым из зе-
мельного участка сельскохозяйственного назна-
чения с кадастровым номером 42:01:0000000:467, 
расположенного по адресу: Кемеровская область, 
Беловский район, колхоз «имени XXI Партсъез-
да», образуется земельный участок в счёт выде-
ла доли в праве общей долевой собственности 
на земельный участок с кадастровым номером 
42:01:0000000:467. Выделяемая доля принадле-
жит Лазареву С.И.

Местоположение выделяемого земельного 
участка: примерно 5000 м на юго-восток и на юг 
7500 м от с. Евтино.

Заказчиком работ по подготовке проекта меже-

вания земельных участков является: Лазарев Сер-
гей Иванович – Кемеровская область, Беловский 
р-н, с. Коновалово, ул. Молодежная, 23-2, тел. 
8-960-935-8217.

С проектом межевания земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: 650002 г. Кеме-
рово, пр. Шахтеров, 50 (офис «ООО КОКЦ»), часы 
приема с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 12.30, пятн., 
субб., воскр. – выходные, тел. 44-24-01 (8-950-
262-6465) (при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок).

Обоснованные возражения заинтересован-
ных лиц относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемого в счёт земельных до-
лей земельного участка принимаются в течение  
30 дней с момента опубликования настоящего 
извещения по адресу: 650000 г. Кемерово, пр. 
Шахтеров, 50, тел 44-24-01, e-mail: nadusha80@
inbox.ru, т. 8-950-262-6465.

ИЗВЕЩЕНИЕ О НЕОБХОДИМОСТИ СОГЛАСОВАНИЯ ПРОЕКТА МЕЖЕВАНИЯ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

В Белове мужчина «прокатил» 
стража порядка на капоте 
своего автомобиля.

Как следует из материалов 
уголовного дела, незадолго до 
этого мужчина спровоцировал 
дорожно-транспортное проис-
шествие с грузовиком, водитель 
которого и вызвал сотрудни-
ков ГИБДД. Сначала инспекто-
ры опрашивали шофера больше-
груза, и в течение этого времени 
они разрешили второму участни-
ку автоаварии погреться в сво-
ей «Ладе» (на улице был силь-
ный мороз) – но только сесть не 
на водительское, а на пассажир-
ское место. Однако вскоре поли-
цейские заметили, что виновник 
ДТП перелез за руль своей ма-
шины и завел двигатель. Один из 
инспекторов преградил «Ладе» 
дорогу. Злоумышленника это не 
остановило, и он наехал на со-
трудника ГИБДД, который упал 
на капот автомобиля. Водитель 
«Лады» резко развернул машину, 
инспектор соскользнул с капота 

и ударился коленями об асфальт…
К счастью, полицейский по-

лучил только ссадины и ушибы. 
А на водителя, который умыш-
ленно сбил его своим автомо-
билем, в региональном След-
ственном комитете возбудили 
уголовное дело. После предъ-
явления обвинения в приме-
нении насилия, опасного для 
жизни или здоровья в отноше-
нии представителя власти, он 
был арестован. Как уточнили 
в пресс-службе ведомства, со 
следствием мужчина не сотруд-
ничает, от дачи показаний отка-
зывается. 

– Подобные случаи, когда во-
дители умышленно наезжают на 
представителей силовых струк-
тур и правоохранительных ор-
ганов, конечно, редкость, но они, 
к сожалению, все же имеются, – 
сообщили в СУ СК РФ по Кеме-
ровской области. – По всем ним 
были возбуждены уголовные 
дела, а виновники понесли нака-
зание по приговорам суда.

Владимир Дмитриев.

Сегодня в Осинниках состоится V Всероссий-
ский конкурс исполнителей на народных ин-
струментах имени М.А. Матренина. Он про-
водится при поддержке Министерства куль-
туры РФ администрациями Кемеровской об-
ласти и города, Благотворительным фондом 

имени М.А. Матренина, учредителем которого 
является его сын, меценат, уроженец Осинни-
ков Сергей Матренин. В нынешнем году в ме-
роприятии примут участие 90 учащихся из 33 
детских музыкальных школ и школ искусств 
одиннадцати регионов страны.
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// качество жизни

 В ближайшие шесть лет на ремонт, реконструкцию и строительство новых дорог  
в Кузбассе планируется потратить 34 миллиарда рублей. Фото Федора Баранова.

Нарушители оплатят ремонт дорог

Достижения и потенциал российских ученых во всем 
мире хорошо известны еще со времен М.В. Ломоносова. И 
сейчас, когда мир стремительно меняется, изобретения на-
ших земляков легли в основу многих передовых техноло-
гий, от космической индустрии до современнейших цифро-
вых разработок.

Во многом это стало возможно благодаря российским ака-
демическим школам и научно-исследовательским институ-
там, которые еще в прошлом веке заложили фундамент для 
развития научной мысли.

С особой гордостью хочется отметить, что одной из таких 
научных организаций является Научный Центр ВостНИИ – 
единственный отраслевой научный институт с государствен-
ным участием. Наши специалисты и научные сотрудники уже 
более 70 лет решают важнейшую для региона задачу: обеспе-
чивают безопасность труда шахтеров и горняков. Отмечу, что 
за эти годы ВостНИИ, одному из немногих российских науч-
но-исследовательских институтов, удалось не просто сохра-
нить свой кадровый и научный потенциал, но и стать звеном, 
обеспечивающим связь между властью, наукой и бизнесом по 

решению задач внедрения фундаментальных научных разра-
боток в современное производство.

Сейчас перед страной и Кузбассом в том числе стоят важ-
ные задачи и в области импортозамещения, и в части внедре-
ния новых, современных и экологически безопасных техноло-
гий. Всё это призвано обеспечить экономический рост России 
и повышение качества жизни наших земляков. А для Кузбасса, 
промышленного региона, особенно важно, чтобы труд тех, кто 
занят на горном производстве, был безопасным. И сотрудни-
ки ВостНИИ делают всё, чтобы решить эту задачу максималь-
но эффективно.

В этом нам помогают партнеры: представители промыш-
ленных предприятий, других научных организаций региона. 
Потому что только сообща можно достичь наилучшего ре-
зультата.

В честь праздника хочу пожелать всем кузбасским ученым 
и тем, кто занят внедрением современных разработок в про-
изводство, здоровья, личного счастья и новых возможностей. 
Пусть у каждого из вас исполнится мечта настоящего ученого 

– увидеть, как твое изобретение воплотится в жизнь!

Уважаемые коллеги и партнеры!  
Дорогие студенты и представители  

научно-преподавательского корпуса Кузбасса!  
От всей души поздравляю вас с праздником – Днем науки!

С уважением,
генеральный директор  

АО «НЦ ВостНИИ»  
кандидат технических наук  

Юрий Филатов.

Как по скатерти
Если сравнить количество зарегистри-

рованных в Кузбассе автомобилей с чис-
ленностью населения области, выйдет, 
что в среднем каждый третий кузбассо-
вец владеет сегодня личным авто. А вот 
похвастаться аккуратным вождением 
может далеко не каждый. Только за пре-
вышение скорости на основании записей 
камер фотовидеофиксации в 2018 году в 
нашей области было выписано почти 523 
тысячи штрафов. Полный же перечень 
нарушений ПДД исчисляется десятками 
пунктов.

Ранее, в соответствии с тем же Бюд-
жетным кодексом РФ, дорожные штра-
фы зачислялись в бюджеты органов мест-
ного самоуправления и расходовались из 
этого «общего котла» на различные пер-
востепенные нужды. Теперь, в соответ-
ствии с поправками, их будут направ-
лять строго в региональные дорожные 
фонды. Что, в общем, логично. В пресс-
службе управления ГИБДД ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области уточнили, 
что в 2018 году доля ДТП, где в качестве 
сопутствующих причин усматривались 
неудовлетворительные дорожные усло-
вия, составила у нас 52%. Для сравнения: 
в 2014-м таких аварий было только 37,3%. 
Наиболее типичными недостатками со-
трудники облГАИ считают отсутствие 
или плохую различимость дорожной раз-
метки, неудовлетворительное состояние 

дорожного покрытия, в зимних условиях 
– неубранный снег, гололед…

Впрочем, за подобные огрехи «платят 
по счетам» не только водители, которые 
при любом раскладе обязаны учитывать 
реальное положение дел и выбирать со-
ответствующую скорость, но также вла-
дельцы дорог и организации, ответствен-
ные за их содержание. Им назначают 
штрафы за причинение легкого или сред-
него вреда здоровью водителей, пасса-
жиров и пешеходов, пострадавших в по-
добных авариях. За неисполнение в срок 
предписаний ГИБДД по устранению не-
достатков дорог предусмотрена отдель-
ная ответственность.

Что же изменится в Кузбассе в резуль-
тате целевого использования дорожных 
штрафов?

Оградят, разделят,  
осветят…

По данным Дирекции автомобильных 
дорог Кузбасса, протяженность дорог об-
щего пользования регионального и меж-
муниципального значения составляет 
у нас почти 6680 км. И еще примерно 16 

тыс. км приходится на дороги муници-
пального значения, дополняют в депар-
таменте жилищно-коммунального и до-
рожного комплекса Кемеровской области.

На период 2017-2025 гг. в Кузбас-
се разработана и уже реализуется Про-
грамма повышения безопасности до-
рожного движения. Она подразумевает 
целый комплекс мероприятий: обустрой-
ство тротуаров и пешеходных переходов, 
строительство автобусных остановок, 
установку и замену дорожных знаков и 
барьерного ограждения и т.д.

В рамках этой программы в течение 
ближайших трех лет будут построены ли-
нии искусственного освещения в несколь-
ких населенных пунктах вдоль дороги 
«Ленинск-Кузнецкий–Кемерово–Новоси-
бирск»: в Пугачах (2019 г.), в селах Чусови-
тино, Журавлево и Глубокое (2020 г.), в де-
ревнях Мозжуха и Новороманово (2021 
г.). Также будет установлено барьерное 
ограждение на разделительной полосе 
автодороги «Ленинск-Кузнецкий–Про-
копьевск–Новокузнецк», оборудовано 
примыкание к дороге «Ленинск-Кузнец-
кий–Новокузнецк–Междуреченск» и 
обустроены пять пунктов весового и 

габаритного контроля на других регио-
нальных и межмуниципальных трассах.

«Дирекция планирует реализовать эти 
мероприятия именно за счет средств от 
уплаты штрафов, – пояснил заместитель 
директора ГКУ КО ДАДК Владимир Не-
бесный. – Прогнозируемая сумма штра-
фов на 2019 год составляет 764 миллиона 
рублей, для полноценного финансирова-
ния работ достаточно».

Плюсы в проектах
В дополнение к этой информации на-

чальник департамента жилищно-комму-
нального и дорожного комплекса Кирилл 
Десяткин сообщил: «В рамках федераль-
ных проектов «Дорожная сеть» и «Об-
щесистемные меры развития дорожного 
хозяйства», а также в рамках разработан-
ного в Кузбассе регионального дорожно-
го проекта в течение ближайших шести 
лет на ремонт, реконструкцию и новое 
строительство дорог регионального и 
межмуниципального значения, а также 
дорог местного значения Кемеровской и 
Новокузнецкой агломерации планиру-
ется направить 34 миллиарда рублей. В 
этой сумме 19 миллиардов составит фе-
деральное финансирование».

К 2024 году планируется довести долю 
дорог, соответствующих нормативным 
требованиям, в городских агломерациях 

– до 85% от их общей протяженности, а на 
региональных участках – не менее чем 
до 50%. Количество аварийно-опасных 
участков дорог за шесть лет должно со-
кратиться вдвое. А количество камер фо-
товидеофиксации нарушений ПДД – вы-
расти до 211% от базовых цифр 2017 года.

«Помимо регионального проекта, в 
2019 году муниципальным образовани-
ям будут направлены субсидии на софи-
нансирование работ на дорогах местного 
значения, – добавил начальник ДЖКиДК 
Кирилл Десяткин. – Средства в размере 
более 1,2 миллиарда рублей распределят-
ся по 27 территориям. Основная часть ра-
бот пройдет в Гурьевском районе, кото-
рый выбран «столицей» Дня шахтера. В 
самом Гурьевске планируется капиталь-
но отремонтировать улицы Ленина и 30 
лет Победы». 

Валентина Акимова.

Примерно 764 миллиона 
рублей, собранных за на-
рушения Правил дорожного 
движения, будут направ-
лены в этом году на обу-
стройство кузбасских дорог 
регионального и местного 
значения. Соответствующие 
поправки в Бюджетный ко-
декс РФ о целевом исполь-
зовании дорожных штрафов 
вступили в силу 1 января 
2019 года.
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Без процентов, без прецедентов

 Пекка Вильякайнен отвечает на вопросы.  
Фото Сергея Гавриленко.

// предпринимательство

// моногорода

Мотивации для стартаперов

Помимо инфраструктуры для бизне-
са в городах с монозависимостью Фонд 
развития моногородов готов финанси-
ровать сами проекты – в виде займов. Но 
если раньше, как рассказала его генди-
ректор Ирина Макиева, инвестор мог по-
лучить от 100 миллионов до одного мил-
лиарда рублей, то сейчас нижняя планка 
снижена в десять раз – до десяти милли-
онов, верхняя – в четыре, до 250 милли-
онов. Максимальный срок, на который 
выдается заем, повысили с семи до 15 лет. 
А вот процентная ставка и вовсе обнули-
лась, в то время как раньше заемные сред-
ства можно было получить под 5% годо-
вых. «Это вообще удивительно, такого в 

России еще не было и, наверное, еще дол-
го не будет», – пояснила Макиева. По ее 
данным, на 2019 год в бюджете фонда на 
льготные займы заложено порядка двух 
миллиардов рублей, на два следующих 
запроектировано по 4,6 миллиарда.

Заем под 0% предназначен для компа-
ний, которые работают (собираются ра-
ботать) в моногородах и создают в них 
новые рабочие места. Инвестпроект не 
должен быть связан с градообразующим 
предприятием. При этом доля собствен-
ных средств в нем должна быть не ме-
нее 20%. А на инфраструктурные проек-
ты в рамках концессии фонд готов давать 
95%, отметила его руководитель, добав-
ляя, что в Новокузнецке сейчас прораба-
тываются три таких проекта. Предприя-
тиям нужно будет заплатить за гарантию 
банка. Один из крупных банков-гарантов, 
участвующий в семинаре, обозначил этот 
объем в размере до 2% от размера займа. 
Также фонд принимает гарантию кор-
порации МСП по фиксированной ставке 
0,75%.

Заем в четыре шага
Прием заявок на займы стартует 15 

марта. В процессе деловой игры «10-250. 
Как получить заем?» представители фон-
да и банка наглядно показали алгоритм 
действий предпринимателя. В его роли 
выступил Евгений Григоркин из Гурьев-
ска с проектом производства коксового 
орешка. Он планирует заменить топоч-
ный режим, обновить оборудование на 
базе существующей котельной, создать 
80 новых рабочих мест. Учредители уже 

профинансировали проект на 150 мил-
лионов рублей и собираются вложить 
еще 50 миллионов. Необходимый заем из 
фонда – 100 миллионов рублей, которые 
планируется направить на строитель-
ство, оборудование, пусконаладочные ра-
боты.

Шаг первый: инвестор заполняет ан-
кету на сайте МОНОГОРОДА.РФ и пре-
доставляет минимальный комплект до-
кументов по проекту. В течение трех 
дней получает одобрение специалиста. 
«Мы рассмотрели вашу заявку, никаких 
стоп-факторов нет, поэтому мы приня-
ли решение дать вам комфортное пись-
мо для обращения в банк-гарант о том, 
что он соответствует нашим требовани-
ям», – говорит представитель фонда во 
время игры. Шаг второй: предпринима-
тель обращается в один из 48 банков-га-
ратнов, тот проводит свою экспертизу и 
информирует о своем решении и усло-
виях предоставления гарантии под бу-
дущий заем. «Нам потребуется не менее 
51% доли учредителя (в качестве залога. 

– Прим. авт.), у вас положительное фи-
нансовые состояние – нас это устраивает, 

– отвечает банк. – Стоимость гарантии 
на данный момент – до 2%». Шаг третий: 
совместно с линейным менеджером фон-
да, курирующим территорию, инвестор 
готовит пакет документов, включающий 
решение банка, и направляет заявку на 
рассмотрение – специалисты фонда рас-
смотрят ее в течение максимум 13 дней 
(раньше – не менее 65). Шаг четвертый: 
фонд принимает положительное реше-
ние и переводит средства на счет пред-
принимателя в банке-гаранте. Их целе-

вое использование займодатель будет 
контролировать вместе с банком.

Готовь  
гарантию к марту

Все персонажи игры – не вымыш-
ленные. Проект из Гурьевска – реаль-
ный. И, скорее всего, он будет одним 
из первых, кто заявится от Кузбасса на 
беспроцентный заем. Вообще из наше-
го региона должно прийти много за-
явок, надеется Ирина Макиева. «Мы 
договорились о следующем: мэры разъ-
езжаются в свои города, рассказывают 
об этом новом продукте, банкиры кон-
сультируют предпринимателей в уско-
ренном режиме, чтобы 15 марта они уже 
имели на руках банковскую гарантию, – 
пояснила она. – Мы очень хотим, чтобы 
первым заемщиком, для нас это прин-
ципиально важно, стал предпринима-
тель из Кузбасса».

«Вся эта программа позволит горо-
дам уйти от монозависимсоти, развить 
многоплановый бизнес в разных секто-
рах экономики и не зависеть от цен на 
уголь или на металл, – в свою очередь 
отметил губернатор Сергей Цивилев. – 
Бизнес, который здесь присутствует, за-
нимается далеко не угледобычей».

По мнению губернатора, от Кузбасса 
до конца года могут получить финанси-
рование около двухсот инвестпроектов: 
условно говоря, от каждого моногорода 
по десять заявок. Ирина Макиева доба-
вила, что никаких квот нет: объем под-
держки ограничен только бюджетом.

Ольга Смирнова.

В рамках этого проекта отбираются перспективные 
инновационные стартапы. Так, на конкурс поступило 85 
заявок, в том числе десять из Томской и Новосибирской 
областей, Татарстана и Москвы. В полуфинал вышли 32 
проекта, 27 из них – из Кузбасса.

Губернатор Сергей Цивилев, приветствуя участников 
стартап-тура, отметил: «Нас радует количество заявок 
от кузбасских стартаперов. Для меня это еще одно под-
тверждение того, что у нашей области впереди достой-
ное будущее. Наша задача как власти, которая отвеча-
ет за уровень жизни в Кузбассе, – создавать все условия 
для развития стартапов, для появления прорывных со-
временных технологий и для того, чтобы они работали 
на экономику Кузбасса, на российскую экономику».

К слову, пятерых будущих победителей полуфинала 
глава региона заранее пригасил к себе на встречу, чтобы 
обсудить их идеи и возможность внедрения технологий 
в экономику Кузбасса.

«Основная наша задача – помочь технологическим 
предпринимателям, у которых уже есть свой проект, по-
лучить обратную связь от бизнес-экспертов, которых 
мы с собой привозим. И за счет этого улучшить проект, 
сделать первые шаги в сторону успеха, – пояснила гене-
ральный директор АНО «Сколково Форум» Екатерина 
Иноземцева. – Задача стартап-тура в том числе и в фор-
мировании мышления, сообщества, самой идеи зани-
маться технологическим предпринимательством».

Поэтому пообщаться с менторами и бизнес-экспер-
тами пришли не только представители компаний-кон-
курсантов, но и те, кто только начинает продвигать 
свои стартапы или еще находится на стадии раздумий 
«с чего начать?». Ведь здесь можно получить много по-

лезных советов и рецептов для будущего успеха.
«Мой стартап – корпоративная йога – не является 

технологичным. Скорее всего, он больше социальный, – 
рассказывает Сергей Бабитов. – Сюда я пришел, чтобы 
этим духом бизнеса немного заразиться. Речь ведь пой-
дет не только о новых технологиях, но и о том, как вести 
бизнес. И очень много из этого я могу почерпнуть для 
своего проекта».

Александр Старцев, занимающийся производством 
иван-чая, приехал из Мариинска: «Хочу найти здесь лю-
дей, которые могли бы мне помочь с инженерной точки 
зрения. У нас есть собственная разработка, но она реа-
лизована пока, можно сказать, на коленке. Для ее авто-
матизации надо найти инженера».

«Мы учимся в сельхозинституте на технологов, – рас-
сказывает студентка Оксана Королева. – До этого учи-
лись в бизнес сфере. Дальше хочется работать не где-
то на заводе, а открыть что-то свое. Здесь будут давать 
какие-то мотивации, рассказывать много нового. Инте-
ресно это послушать».

«Да все хотят свой бизнес открыть, – добавляет Екате-
рина Табашникова, – а здесь какой-то опыт, может быть, 
предложат, будут наталкивать на что-то...»

Проект фонда «Сколково» и АНО «Сколково Фо-
рум» реализуется в течение восьми лет, и за это время 
стартап-тур побывал более чем в 70 городах (включая 
Кемерово), эксперты рассмотрели более 15000 заявок, 
поданных на конкурс. И для некоторых это стало хоро-
шим стартом в бизнес. «Сколково» – это не точка притя-
жения региональных стартапов для их концентрации в 
Москве, как многие до сих пор думают, – уточнил Пекка 
Вильякайнен, советник президента фонда «Сколково». 

– Фонд изначально создавался для поддержки местных 
компаний в регионах. Пользователям новых технологий 
всё равно, где сделан качественный продукт, им даже не 
важно знать, где находится Кемерово или Финляндия. В 
Кузбассе есть всё необходимое для того, чтобы здесь по-
являлись современные компании, способные конкури-
ровать с российскими и мировыми лидерами».

Оксана Панарина.

Кемерово стал первым городом, с которого в нынешнем сезоне  
стартовал проект Open Innovations Startup Tour «Цифровой регион»

Кузбасские предпринима-
тели могут стать одними из 
первых, кто получит займы 
на инвестпроекты от Фонда 
развития моногородов под 
0% годовых. В минувший 
вторник представители ор-
ганизации провели в Кеме-
рове совещание-семинар, 
где и представили новую 
форму поддержки. Во время 
деловой игры мэрам и биз-
несменам рассказали поша-
гово, как занять у государ-
ства от 10 до 250 миллионов 
рублей на 15 лет.
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 Недавно угольщики нашли почти копию Караканского диска и 
еще один ажурный.

Раз, два, три… пять… десять. 
Ровно столько отпечатков оста-
вил хозяин, работая 240 милли-
онов лет тому назад.

Нереально? Реально! Ведь от-
печатки эти даже можно потро-
гать!

На сенсационный новый при-
вет из прошлого снова наткну-
лись угольщики и снова неда-
леко от места, где четыре года 
назад ковш экскаватора отрыл 
необычный диск, окаменевшую 
маленькую «летающую тарел-
ку». (Напомним, Караканский 
диск нашли на глубине 30 ме-
тров, и это значит, что «его» вре-
мя было 250–330 миллионов лет 
назад; о диске много говорили 
по стране и миру, он вызвал спо-
ры: геологи разреза объясняли, 
что это «конкреция», сотворен-
ная природой, но сторонники 
версии о древнем летательном 
аппарате-беспилотнике приво-
дили свои аргументы.) Угольщи-
ки подарили Караканский диск 
областному краеведческому му-
зею. А год назад к двум версиям 

– нерукотворной и рукотворной 
(аппарат сделан пришельцами) 

– добавилась еще одна. От из-
вестного новосибирского геоло-
га Сергея Гомана. Изучив диск, 
он нашел на нем и техногенные 
царапины, и ступенчатую об-
работку, и выемку под ручку. И 
сделал предположение, что это… 
шлифовальный диск!

– Он мог быть сделан на гон-
чарном круге или же на стан-
ке для каких-то хозцелей. 
Треугольная выемка могла ис-
пользоваться для фиксации. 
Попользовался хозяин дис-
ком, снял его со станка, закрыл 
вставкой выемку, убрал на пол-
ку, – реконструировал тогда со-
бытия Гоман.

Тем временем и его коллеги 
(независимо от него) пришли к 
похожему выводу.

– Это не геологическое обра-
зование, – пояснил Евгений Фо-

мичев, ведущий геолог москов-
ского Института геотехнологий 
(научно-исследовательского и 
практического центра). – Пер-
вое, что пришло в голову, что 
это шлифовальный камень либо 
другой бытовой предмет…

Вот только весит Каракан-
ский диск около 200 килограм-
мов. И одному человеку с ним 
никак не управиться. Слишком 
тяжел и велик.

– И значит, то были и не люди 
вовсе – великаны, – пришел тог-
да Гоман к логическому заклю-
чению по Караканскому диску.

Но даже он, первым выдви-
нувший ту версию о мастерови-
тых великанах, был ошеломлен, 
получив недавно еще одно под-
тверждение. Поздней осенью 
2018-го он приехал в Кузбасс с 
целью исследовать места, свя-
занные с Караканским диском. 
И товарищ-горняк, подобрав-
ший однажды на отвале стран-
ную штуковину, показал ее ему 
и сказал:

– А как тебе ЭТО?
– И я от неожиданности еле 

удержал ЭТО на ладони. И по-

нял мгновенно: абсолютно руч-
ная поделка! И делал ее… ребе-
нок метров так пяти! Нет-нет, не 
лет пяти. А пятиметровый…

Остров
…Тихая волна, накатываясь, 

шлифовала острые камни. Впро-
чем, острые – если для нас. А для 
больших жителей того времени 
они были просто мелким серова-
тым песком…

Зной тянул в сон. Отцовское 
ш-ших, ш-ших, монотонно-ров-
ное, баюкало и поднимало на 
особо резком взмахе голоса и 
руки…

Дитя не мешало. Ему тоже 
стало интересно. И оно заво-
зилось в углу уже не с камнем-
алевролитом, а с кусками глины.

И вот уж раскатан им толстый 
блин, диаметром 16-18 санти-
метров. Второй кусок глины на-
ложен по центру. И ребенок его 
прилепил, придавил, соединил. 
А потом середину начал усили-
вать, давя пальцем по кругу. Со-
всем как в детсаду на лепке. И 
поделка стала похожа на шляпу 
или же на Караканский диск…

– Дитя с комком глины в 
руке просто сидело и эту гли-
ну крутило… Хорошо или пло-
хо? Хорошо, потому что вопрос 
о «конкреции» в итоге был окон-
чательно снят. Края поделки 
разглажены. Посредине – не-
ровное исполнение… Всё искус-
ственно выдавлено, вытянуто, – 
перечисляет Гоман. – Отпечатки 

– это след одного пальца. Ши-
рина отпечатка – как моих два 
с половиной пальца, больше че-
тырех сантиметров. И, сравнив 
мои пальцы и мой рост, я прики-
нул: здесь работало, лепило, ста-
ралось великорослое дитя, ро-
стом от пяти метров…

А сам мастер-папа, автор Ка-
раканского диска и других по-
хожих (как поясняет Гоман, в 
январе 2015-го дисков было най-
дено несколько, в том числе рас-
коловшихся, а в конце 2018-го 
угольщики видели еще два це-
лых диска – ажурный и с поло-

сками-бороздками, почти как у 
Караканского), был ростом, ко-
нечно, еще больше…

– Официальная наука от-
рицает, что на Земле находи-
ли отпечатки огромных сле-
дов, похожих на человеческие, и 
предметы быта – в «до челове-
ческих» пластах. Но я в них те-
перь в особенности верю, после 
того как отпечатки пальца изу-
чил, рассмотрел. И если по сле-
дам «восстановить» взрослый 
рост, то был он от 5-10 до 15-17 
метров, – предполагает Гоман. – 
И отпечатки детского пальца в 
глине тому соответствуют…

А еще, если опытному геоло-
гу посмотреть из сегодня в про-
шлое, то по ландшафту бывший 
остров с великанами, оказыва-
ется, вполне можно найти.

– Я, специально приехав и ис-
следовав местность, понял: на 
территории отвала Каракан-
ского угольного разреза 240-
260 миллионов лет назад была 
скалистая суша в виде остро-
ва. Фундамент острова сложен 
в основном алевролитами. На 
острове, возможно, было одно из 
древнейших поселений какой-то 
цивилизации. Вокруг прости-
рались заболоченные участки и 
прибрежная лагуна…

– А вам стало понятнее, что 
именно делал на берегу моря ма-
стер? И почему именно диск пы-
талось скопировать его дитя?

– Эти диски – рабочие, шли-
фовальные? Возможно. Но, воз-
можно, это было просто архи-
тектурное украшение в виде 
дисков для колонн зданий? Или 
что-то типа «спутниковых ан-
тенн»? Или просто крышки ко-
лодцев? Или просто эта форма 
была тогда очень популярна? 
Тайна скрыта… И почему ди-
ски были разных видов? Совсем 
как Караканские. И вот сфото-
графирован первый ажурный 
кузбасский, размер его пример-
но метр, форма – из сложенных 
вместе двух «тарелок»… Поверх-
ность (и, видимо, внутренняя 
структура) кавернозного стро-
ения. Образование его загадоч-
но. Одна из версий – может, был 
какой-то предмет, который рас-
творялся водой или как-то по-
другому постепенно исчезал, а 
освобождавшийся объем посте-
пенно замещался слойками ила. 
Еще вариант – то было изделие 
ажурной пустотелой формы, со 
временем предмет разрушился, 
и его форма заместилась илом. 
И этот ажурный диск – особенно 
уникален. Мне прислали кадр из 
Центральной России – похожего 
ажурного диска диаметром уже 
два с половиной метра. И он точ-
но имел первоначальную ажур-
ную металлическую конструк-
цию!

Недопоставка
Как убежден Сергей Гоман, 

древние диски, начавшие попа-

даться нашим угольщикам в ра-
боте, – все из алевролита и все 
из одного времени. И все, воз-
можно, из одной мастерской, из 
одного цеха, не пережившего в 
древности катастрофу и сорвав-
шего поставку.

– Остров был смыт цунами, – 
предполагает геолог. – Оно об-
разовалось в момент образо-
вания Караканского разлома 
(хребта). И цунами смыло (или 
смыли) это поселение в сторо-
ну Караканского рудного поля. 
Поэтому периодически и нахо-
дят на Караканском разрезе раз-
ные диски из одного материала с 
одинаковыми следами обработ-
ки их поверхности. Так что, по-
хоже, не мы одни – «люди с пла-
неты Земля»?

Лариса Максименко.

Перст великана
В Кузбассе нашли предмет из цеха древнего исполина с отпечатком 
огромного пальца

// комментарий 
специалиста

ЧЕЛОВЕКОЗАВРЫ – 
БЫЛИ?
С вопросом «Могли ли у нас в 
далекой древности жить испо-
лины?» мы обратились к док-
тору биологических наук, из-
вестному питерскому профес-
сору Валентину Сапунову.

– Великаны? По данным пале-
онтологов, размеры человека в 
эволюции росли. Наши предки 
были мельче нас. Но весь ан-
тропогенез датируется макси-
мум в четыре миллиона лет, что 
по эволюционным меркам со-
всем немного… И если историю 
Земли приравнять к году, то че-
ловек возник за несколько се-
кунд до боя новогодних куран-
тов, – привел сравнение уче-
ный. – Однако по-настоящему 
древние эпохи изучены слабо. 
С большой вероятностью мож-
но сказать, что сила тяготения 
в истории Земли росла. И 100 
миллионов лет назад она была 
меньше, чем сейчас, в восемь 
раз. Поэтому и самые большие 
динозавры могли быть массив-
нее слонов в восемь раз. Может, 
и был человекозавр-гигант. Но 
достоверно на это никто не от-
ветит…

– А что вы думаете о Каракан-
ском диске? Это инопланетный 
летательный аппарат-беспи-
лотник (по версии «Космопо-
иска») или простое природное 
образование, «конкреция» (по 
версии геологов разреза и 
ученых КузГТУ)? Или, может, 
рукотворный предмет, сделан-
ный цивилизацией, жившей до 
человечества?

– Это не НЛО, иначе внутри 
была бы какая-нибудь аппа-
ратура… Диск действительно 
похож на искусственный, но в 
то же время я знаю, что поч-
ти идеальные круги и сферы 
в природе могут возникать и 
естественным путем.

 Геолог Сергей Гоман исследовал и ландшафт, и отпечатки паль-
цев на древней поделке...
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// к 300-летию Кузбасса

// из истории

Век союза молодежи
// юбилейная    
   хроника

Днем рождения новокузнецкой комсо-
мольской организации считается дата 7 
апреля 1920 года, когда на первом обще-
городском комсомольском собрании был 
создан городской (с правами уездного) ко-
митет комсомола.
Из материалов Новокузнецкого краевед-
ческого музея можно многое узнать об 
истории этой организации. Так, извест-
но, что первым председателем горкома 
ВЛКСМ был избран Леонид Приходько, 
секретарем – Анна Рожкова. Каждый член 
комитета выполнял много обязанностей. 
Рожкова, например, шефствовала над 
детдомом (организовывала дежурства на 
кухне и по уборке помещений, заготовку 
кормов для коров и лошадей), участвова-
ла в создании детских коммун, в которые 
принимались сироты и дети из бедняцких 
семей...
К концу 1920 года в Кузнецком уезде было 
создано 45 комсомольских организаций 
общей численностью полторы тысячи че-
ловек. Во время Великой Отечественной 
войны из Сталинска ушло на фронт более 
шести тысяч комсомольцев (и шесть из 
них стали Героями Советского Союза). А в 
сентябре 1941 года именно по инициативе 
горкома ВЛКСМ 200 комсомольцев-до-
бровольцев влились в отдельные фронто-
вые лыжные батальоны, память о которых 
даже увековечена на стеле на новокузнец-
ком Бульваре Героев.
25 октября 1968 года указом Президиума 
Верховного Совета СССР Новокузнецкая 
городская комсомольская организация 
награждена орденом Ленина, как сказано 
в документе, «за большие заслуги комсо-
мольцев и молодёжи в строительстве и 
развитии Кузнецкого металлургического 
комбината и Западно-Сибирского метал-
лургического завода, активную работу по 
воспитанию молодёжи и в связи с 50-лети-
ем ВЛКСМ». Это большая честь и большая 
редкость, поскольку всего три городские 
комсомольские организации в стране удо-
стоились ее высшей награды.
В 1970-1980 годах численность членов 

ВЛКСМ в южной столице Кузбасса вы-
росла до 80 тысяч человек. В городе не 
было ни одного учреждения или пред-
приятия, где бы не действовала комсо-
мольская организация. Особая гордость 
новокузнецкого комсомола – знамя КИМ 
(Коммунистического Интернационала 
Молодежи). Его привез на Кузнецкстрой 
Р.М. Хитаров, бывший генеральный се-
кретарь исполкома КИМ. Это знамя вру-
чалось победителям в соцсоревновании 
на КМК. В дальнейшем, в 1950-е годы, 
знамя было доставлено на строительство 
Западно-Сибирского металлургического 
завода. А в 1964 году с окончанием Все-
союзной ударной комсомольской строй-
ки эта реликвия была передана на веч-
ное хранение в Новокузнецкий краевед-
ческий музей.

В этом году активисты комсомольского дви-
жения нашего региона объявили о продол-
жении юбилейной Всекузбасской эстафеты 
поколений под девизом «От 100-летия 
ВЛКСМ – к 100-летию комсомола на Земле 
Кузнецкой!».

В конце 2018-го комсомольцы Кузбасса, как и всей страны, 
торжественно отметили 100-летие ВЛКСМ. Они провели много 
памятных мероприятий. Так, были установлены мемориальные 
доски на восьми промышленных и энергетических объектах 
региона – Всесоюзных ударных комсомольских стройках (это 
Топкинский цементный завод, КАО «Азот», Западно-Сибир-
ский металлургический комбинат, шахта «Распадская», Чисто-
горский свинокомплекс и три ГРЭС – Беловская, Томь-Усинская 
и Южно-Кузбасская). Или, скажем, в Промышленновском рай-
оне появился памятник комсомольским поколениям, а в белов-
ском парке «Приморский» теперь есть Аллея Героев Советского 
Союза – воспитанников комсомола.

«Мы решили продолжить начатое, и в планах на 2019-2021 
годы – подготовка к 300-летию Кузбасса и 100-летию образова-
ния кузбасского комсомола. Ведь если ВЛКСМ был образован 
в 1918 году, то у нас первые комсомольские ячейки стали появ-
ляться по мере освобождения территорий от белогвардейцев, с 
декабря 1919 года, – рассказывает Владимир Лебедев, предсе-
датель Кемеровского регионального общественного движения 
«Ветераны комсомола». – Основное же время их появления – 
1920-1921 годы. И наша подготовка как раз совпадает с подго-

товкой к празднованию 300-летия Кузбасса. В каждом городе и 
районе будет проводиться комплекс мероприятий. Наша зада-
ча – показать молодежи вклад комсомольцев в создание мощ-
ной индустрии Кузбасса, их участие в становлении и развитии 
сельского хозяйства, строительства и многих других сфер жиз-
ни. А главное, мы хотим передать им ту мотивацию, которая 
была движущим фактором. Передать молодым людям настоя-
щий патриотизм».

Также кузбасские ветераны комсомола планируют серьез-
но подготовиться к празднованию 75-летия Великой Победы. 
О своей работе активисты регионального общественного дви-
жения «Ветераны комсомола» рассказали на встрече с губерна-
тором Сергеем Цивилевым. Он одобрил программу и высказал 
необходимость более тесного взаимодействия органов вла-
сти, движения ветеранов комсомола и других общественных 
организаций, в первую очередь молодежных, отметила пресс-
служба администрации Кемеровской области. «Ваш бесцен-
ный опыт необходим молодым ребятам, именно в этом заклю-
чается преемственность поколений. И наша общая задача – эту 
связь не нарушить, а поддержать и пронести через долгие годы», 

– подчеркнул Сергей Цивилев.
В завершение встречи Владимир Лебедев огласил решение 

Бюро международного оргкомитета «Комсомолу – 100» награ-
дить Сергея Цивилева почетным знаком «Комсомольская Сла-
ва» за большой вклад в подготовку и проведение 100-летия 
ВЛКСМ, оказание содействия Кемеровскому региональному 
общественному движению «Ветераны комсомола» по патриоти-
ческому воспитанию молодежи, сохранению и увековечиванию 
исторической памяти о героических подвигах и созидательном 
труде комсомольцев и молодежи Кузбасса и страны.

КОМСОМОЛЬЦЫ КУЗНЕЦКА-СТАЛИНСКА-НОВОКУЗНЕЦКА

 Рабочий состав Кузнецкого райкома комсомола.  
Фото из архива Новокузнецкого краеведческого музея.

 Леонид Приходько.

Материалы полосы подготовила   
Оксана Сохарева.

ПОМНИТЬ  
О ГЕРОЯХ  
ДЕЯТЕЛЬНО
С 1 ФЕВРАЛЯ ПО 30 АПРЕ-
ЛЯ 2019 ГОДА В КЕМЕРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ ПРОВО-
ДИТСЯ КОНКУРС ИССЛЕДО-
ВАТЕЛЬСКИХ РАБОТ «ОНИ 
СРАЖАЛИСЬ ЗА РОДИНУ».
Он посвящен сразу несколь-
ким юбилейным датам: 75-ле-
тию полного снятия блокады 
Ленинграда, 75-летию осво-
бождения Великого Новгоро-
да, 30-летию вывода советских 
войск из Афганистана. Акти-
висты поисковых, музейных, 
патриотических объединений 
нашей области представят на 
конкурс свои исследования, 
рассказы, очерки, видеофиль-
мы, посвященные подвигу во-
инов-кузбассовцев, погибших 
при защите Отечества.
К десятилетию сводного по-
искового отряда Кемеровской 
области «Земляк» учрежде-
на специальная номинация 
«Помнить – значит делать». В 
ней будут участвовать иссле-
дования, посвященные исто-
рии поискового движения в 
нашем регионе.

РЕДКИМ ВИДАМ – 
ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ
К 300-ЛЕТИЮ КУЗБАССА 
ПЕРЕИЗДАДУТ РЕГИО-
НАЛЬНУЮ КРАСНУЮ КНИГУ.
Ранее было выпущено два из-
дания региональной Красной 
книги – в 2000 и 2012 годах. 
Сегодня Красная книга Кеме-
ровской области насчитывает 
165 видов растений и 135 видов 
животных. По сравнению с из-
данием 2000 года состав видов, 
включенных в Красную книгу 
Кузбасса, был обновлен на 30%.
На совещании в областном 
департаменте природных ре-
сурсов и экологии были опре-
делены сроки переиздания 
Красной книги (ее презента-
ция намечена на 2021 год), ут-
вержден состав редакционной 
коллегии третьего издания. 
Как отметил председатель об-
ластной комиссии по охране 
редких и находящихся под 
угрозой исчезновения живот-
ных, растений и грибов – на-
чальник департамента при-
родных ресурсов и экологии 
Сергей Высоцкий, к работе 
над книгой привлекут ученых 
из Московского госунивер-
ситета, Московского педаго-
гического госуниверситета, 
Томского госуниверситета, Ке-
меровского госуниверсите-
та, Центрального Сибирского 
ботанического сада СО РАН 
(Новосибирск) и Кузбасского 
ботанического сада.
Как сообщила пресс-служба 
АКО, работа займет более двух 
лет. Книга будет состоять из 
двух томов – «Растения» и «Жи-
вотные». Тираж издания соста-
вит 1000 экземпляров. Книгу 
получат библиотеки, образова-
тельные учреждения области и 
краеведческие музеи.
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Покорение  
оперной вершины

 Дирижирует маэстро Тао Линь.  
Фото Максима Федичкина.

С большим успехом на сцене Государ-
ственной филармонии Кузбасса про-
шла премьера оперы «Борис Годунов» 
Модеста Мусоргского в концертном ис-
полнении. На постановку такого слож-
нейшего музыкального произведения 
решаются далеко не все творческие 
коллективы. Художественный руко-
водитель и главный дирижер Губер-
наторского симфонического оркестра 
Кузбасса Тао Линь рассказал о том, 
как удалось справиться с этой задачей.

– Маэстро, почему для исполнения была выбрана 
именно эта опера?

– Мы шли к ней долго. Я считаю, что это одна из са-
мых великих опер во всем мире. Честно говорю, «Бориса 
Годунова» хотел поставить еще лет 10-15 назад, но, к со-
жалению, были разные причины... Я очень счастлив, что 
наконец мы выполнили свою задачу перед зрителем, на-
шим любимым Кузбассом.

В этом плане оркестр, конечно, сделал колоссальную 
работу. С 9 января мы ежедневно репетировали. Призна-
юсь: последние две недели я плохо сплю. Я дирижировал 
почти на полутора тысячах концертов, 35 операх, но я не 
могу вспомнить такого волнения, нервов, которые были 
перед «Борисом Годуновым».

Когда мы решили поставить эту оперу в нынешнем 
году, я пошел в Пекинскую консерваторию за парти-
турой, мне дали старое советское издание, на котором 
было помечено, кто и когда брал за эти годы партитуру. 
Так вот, в последний раз ее в Пекинской консерватории 
открывали в 1956 году. Причина понятна – труднейшее 
произведение.

И одна из сложностей – требуется много басов. В лю-
бой опере главную роль, например, исполняет тенор, со-
прано. А в этой опере – бас, и не один, а несколько ролей 
исполняют басы. Поставить эту оперу по-настоящему 
можно только в России. Потому что именно в России 
имеются колоссальные голоса и именно настоящие басы.

В свое время великий итальянский дирижер Клаудио 
Аббадо поставил эту оперу в «Ковент-Гардене» в Англии. 
Тогда он приглашал режиссера Андрея Тарковского. Это 
была историческая постановка. Она надолго сохрани-
лась в памяти оперных зрителей. Но шла она довольно 
редко – не всегда набиралось столько хороших басов.

– В постановке «Бориса Годунова» в Кемерове 
участвуют только наши солисты или есть пригла-
шенные?

– На две ведущие роли Бориса Годунова и Пимена мы 
пригласили солистов Новосибирского театра оперы и ба-
лета. Остальные – все свои силы. Я очень горжусь, что 
наши солисты исполнили партии на высочайшем уров-
не, наш хор с такой силой пел всю оперу, и оркестр сделал 
труднейшую работу. Я очень горжусь нашей публикой, 
которая так внимательно слушала. Думаю, они получили 
настоящее наслаждение, прикоснулись к великой музы-
ке. Это стало событием для культурной жизни Кузбасса.

Обычно оперный театр готовит постановки около по-
лугода. А у нас нет такой возможности. Я всегда говорю, 
что мы – симфонический оркестр высочайшего уровня, 
нам не нужны полгода. Нам дают задачи – успеть в тече-
ние двух-трех недель, ну, максимум, месяца. И мы пока-
зали очень высокий уровень.

– В чем заключается особенность постановки?
– Я думаю, что опера – универсальный жанр. И в на-

шем концертном исполнении акценты расставлены 
именно на музыке. Иное дело – театр, где оркестр сидит 
в оркестровой яме, и зритель следит за тем, что происхо-
дит на сцене. И в этом случае музыкальное качество не 
всегда на первом плане. Не зря сейчас весь мир перени-
мает такой опыт – ставить оперу в концертном исполне-
нии. Это позволяет показать оперу с самой лучшей, му-
зыкальной, стороны.

– Маэстро, а произведения, равные по сложности 
«Борису Годунову», ранее удавалось исполнять на 
кузбасской сцене?

– Мы сыграли 17 опер, в том числе «Евгения Онегина», 
«Пиковую даму», «Царскую невесту», «Кармен», «Ту-

рандот», «Чио-Чио-сан», «Травиату» – все не перечис-
лишь. Они все разные. Но именно по масштабу «Борис 
Годунов» – впереди всех. Я честно признаю, что 10 или 
15 лет назад мы были не готовы к постановке этой опе-
ры. Но мы к этому шли, играли другую музыку, копили 
опыт, силу.

– Вы родились в Китае, учились в России. Это в 
нашей стране вам привили любовь к русской музы-
ке, русскому искусству?

– Музыка – хоть западная, хоть русская – восприни-
мается одинаково. Но то, что я учился в России, сыграло 
большую роль. Это как печать, это незабываемые вещи. 
Они не возникают внезапно. Не могу сказать точно, в ка-
кой именно момент возникло это чувство, когда я це-
ликом погрузился в русскую жизнь. Я признаю, когда я 
дирижирую, от русской музыки у меня возникают ощу-
щения очень близкие и родные. Одно дело, если со сто-
роны воспринимать музыку, культуру, и совсем другое – 
учиться, жить в этой стране, работать.

– А когда вы поняли, что хотите связать свою 
жизнь с музыкой?

– Это произошло незаметно как-то. В детстве меня ро-
дители учили музыке из-под палки, гоняли. Я ненавидел 
музыку, были слезы, крик. В консерватории был случай, 
когда я неделю не ходил на занятия.... Не могу сказать, в 
какой момент я стал чувствовать, что без музыки не могу 
жить. Ну, это судьба. Я считаю, что я счастливый чело-
век.

– Как же получилось, что вы стали художествен-
ным руководителем и дирижером симфонического 
оркестра Кузбасса?

– Может быть, даже случайно. Хотя я считаю, что в 
жизни случайностей не бывает. В конце 1990-х годов все 
в стране переживали не лучшее время. Конечно, это по-
влияло и на культуру. И тогда симфонический оркестр 
Кузбасса остался без дирижера.

Начали искать разные варианты, приглашали разных 
дирижеров. В том числе и меня. Мне кажется, что и му-
зыканты потом подтвердили, что с первой репетиции у 
нас сложился профессиональный контакт, как любовь с 
первого взгляда. Через некоторое время мне предложи-
ли стать дирижером. Я с удовольствием принял пригла-
шение.

Я могу уверенно говорить, что мы находимся в очень 
хороших отношениях. Не только в плане творческого 
контакта, но и человеческого. Это мне очень дорого.

– Говорят, когда вы стали руководителем симфо-
нического оркестра Кузбасса, вы устроили тур на-

ших солистов по Китаю. Там знают наших солистов, 
любят русскую музыку?

– Русская музыка – это визитная карточка. Мы за это 
время около десяти раз ездили в Китай. И там нам зака-
зывали именно русскую музыку. Считают, что русский 
оркестр играет именно русскую музыку. Хотя мы играем 
и западную. Думаю, что каждый музыкант из оркестра 
уже выучил немного китайских слов. Четыре раза мы 
были в Китае на Новый год. И после каждого концерта 
играем на бис. И музыканты вместе со мной по-китайски 
поздравляют зрителей. Это незабываемо.

К слову, в Китае сейчас наступил Новый год. Пользу-
ясь случаем, хочу поздравить всех наших музыкантов и 
всех кузбассовцев с праздником.

– Вы здесь проработали 20 лет. Считаете ли вы 
Кузбасс второй родиной?

– Конечно, время сыграло определенную роль. Один 
человек может долго жить в другой стране, но она не ста-
нет частью его внутренней жизни. А у меня сразу сложи-
лось. В том числе и взаимопонимание с оркестром.

Мне всегда нравилось находиться в Кузбассе, в Сиби-
ри. Мне здесь уютно. Я чувствую, что здесь искренние 
отношения между людьми. Не хочу критиковать такие 
большие города, как Москва и Пекин. Там и зритель дру-
гой, и люди другие. Здесь все-таки люди неискушенные. 
И в общении с людьми я чувствую эту искренность. Я 
считаю, что это самое ценное в жизни.

– В Кузбассе сейчас строят культурный кластер. 
Какое значение вы придаете созданию этого кла-
стера в нашем регионе?

– Я считаю, что нам выпало очень счастливое время, 
потому что любое развитие, если оно начинается с куль-
туры, – это верный путь. Мы очень гордимся, что рабо-
таем в этой сфере. Конечно, от нас потребуется колос-
сальная работа. Мы должны выйти на самый лучший 
уровень и показать не только всему Кузбассу, но и всему 
миру, что мы умеем.

У нас была встреча с Валерием Гергиевым и Денисом 
Мацуевым в Пекине. За кулисами после концерта зашел 
разговор. Гергиев спросил Дениса (а тот родом из Ир-
кутска): «Как Кузбасс, как кемеровский оркестр, ваш ир-
кутский оркестр лучше?» А Денис ответил: «Ну, честно 
говорю – это лучший оркестр Сибири». Я, конечно, гор-
жусь этим, мы постоянно стремимся приблизиться к со-
вершенству.

За 20 лет, что я здесь, мы вместе с оркестром, с кузбас-
совцами вместе видим, как развивается Кузбасс. Я как 
оптимист вообще считаю, что завтра должно быть луч-
ше. Потому что мы сегодня работаем, трудимся. И если 
мы делаем это каждый день, то как не может стать луч-
ше?

– Вы счастливы, работая здесь?
– Да, я счастлив.

Беседовал Артур Хлопотин.

 Момент концертного исполнения оперы «Борис  
Годунов» в Государственной филармонии Кузбасса.

// для справки
В поставленной в Кемерове опере партии Бориса Го-
дунова и Пимена исполнили соответственно заслу-
женные артисты России Николай Лоскуткин и Влади-
мир Огнев; солист филармонии Кузбасса Олег Мали-
ков исполнил партии Андрея Щелкалова и Варлаама; 
солист Музыкального театра им. А. Боброва Вячеслав 
Соболев – Григория-Лжедмитрия и Князя Шуйского; 
солистка хора Оксана Чепурная – Марины Мнишек и 
Хозяйки Корчмы, а партию Юродивого исполнил Дми-
трий Ганин.
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 Это только небольшая часть 
необычной коллекции. Фото из 
семейного архива Е. Шаровой.

// среда обитания

Человек, который влюбляет в Кемерово

// увлечения

Захватывающий персонаж

– Лена, вижу, у вас много 
книг о Хищнике. Наверное, 
непрочитанных уже не оста-
лось?

– Прочитать все книги невоз-
можно, потому что их очень-
очень много, причем и авторы у 
них разные. На моей полке при-
сутствует трилогия «Война яро-
сти» и новеллизация к фильмам. 
Ну и, конечно же, комиксы. Они 
у меня есть как в электронном, 
так и в печатном виде. Вот, кста-
ти, довольно любопытная ли-
нейка «Огонь и камень», состоит 
она из пяти толстых томов.

– А как насчет фильмов?
– Фильмы все пересмотрела. 

Кроме того, довелось познако-
миться и с короткометражками 
малоизвестных режиссеров. Но 
вот последний фильм – «Хищ-
ник» 2018 года – разочаровал. Я 
очень близко знакома с Вселен-
ной Хищника, а сюжет этой кар-
тины идет наперекор всем кано-
нам, поэтому смотреть ее мне 
было больно.

– Как же вы втянулись во 
всю эту хищническую эсте-
тику?

– Всё произошло внезапно. В 
детстве, конечно, я смотрела 
на видеокассете оригинальный 
фильм «Хищник» с Арнольдом 
Шварценеггером, но в то время 
он меня не привлек… А в 2016 
году муж показал мне видео 
на Ютубе, где блогер подробно 
разбирал Вселенную Хищника: 
как называется их раса (а назы-

вается она яутжа), где они жи-
вут… Вот тогда эта тема меня и 
заинтересовала. С того момен-
та начала читать, узнавать мно-
го нового. Так постепенно и втя-
нулась.

– Я помониторила рынок фи-
гурок Хищника. Цены на та-
кие статуэтки очень высоки…

– Да, удовольствие не из деше-
вых. Изначально я планировала 
остановиться только на одной фи-
гурке того Хищника, который мне 
больше всего понравился. Это ге-
рой фильма «Чужой против Хищ-
ника» 2004 года. Потом их стало 
трое. Спустя какое-то время – се-
меро. Ну и апогеем моей нынеш-
ней коллекции стал большой экс-
понат – 36 сантиметров. Линейка 
идет уже эксклюзивная, словом, 
не мейнстримный экземплярчик. 

– Если не секрет, сколько он 
стоит?

– Не секрет: 25 тысяч рублей.
– Ого!
– Да. Но это была моя меч-

та, я очень хотела такую фигур-
ку, долго шла к покупке. И не по-
жалела потраченных денег, ведь 
Хищник очень качественный, 
с четкой анатомией, детализа-
цией: узоры на клыках, мощ-
ные мускулы, когтистые паль-
цы. Здесь есть и оружие, которое 
отделяется от фигурки. Вообще 
в зависимости от ранга хищные 
инопланетяне имеют разные 
«украшения» – в виде колец на 
дредах или отличающегося цве-
та кожи. Существует даже «пи-

томец» – собака-Хищник.
Кстати, мой Хищник еще не 

самый большой, есть фигурки и 
выше. А стоимость у них просто 
заоблачная!

– Фигурки в интернете за-
казывали или откуда-нибудь 
привозили?

– Да, заказывала в интернет-ма-
газинах. А вот двух, как раз боль-
шого и одного маленького (назы-
вается «Молодая кровь») купила 
в специализированном кемеров-
ском магазине. Его директор мне 
оказал большую услугу.

– А коробки вы сохраняете? 
Я знаю, что для коллекционе-
ров каждая упаковка и вкла-
дыш очень важны.

– Коробку я сохранила толь-
ко от большого Хищника, здесь 
все блистеры, запасные части… 
От упаковок, в которых лежа-
ли маленькие Хищники, оста-
вила только заднюю картонку 
с краткой предысторией. Ведь 
игрушки Хищника поделены 
на различные виды: городской 
воин, красный воин, древний 
воин, охотник на змей и другие.

– Есть среди ваших знако-
мых такие же фанаты Хищ-
ника, как и вы?

– С другими коллекционе-

рами я не контактирую. А вот 
страсть к Хищникам в нашем го-
роде совершенно точно у меня 
одной. Только муж меня полно-
стью поддерживает, именно он 
сделал стеклянный стеллаж для 
Хищников. Периодически у них 
делается уборка. В планах доба-
вить немного джангл стайла, то 
есть всевозможной раститель-
ности. Кстати, супруг тоже ча-
стично знаком со Вселенной, и 
часто мы горячо дискутируем по 
тому или иному поводу. 

– Может быть, в вашем ув-
лечении появился какой-ни-
будь новый виток?

– Сейчас пристально слежу за 
новыми комиксами. Так, недав-
но вышла серия «Охотники-2», 
и ее я уже успела прочитать. На 
самом деле Вселенная Хищника 
пересекается со многими други-

ми мирами, например, с теми же 
Чужим или судьей Дреддом.

– Лена, по комиксам сейчас 
сходят с ума и дети, и взрос-
лые. В чем секрет их популяр-
ности?

– На мой взгляд, комиксы – 
это альтернативный путь вопло-
щения очень многих идей, кото-
рые сценаристы и режиссеры не 
могут претворить в киношную 
жизнь. Да и фильмов зачастую 
недостаточно, ведь постоянно 
хочется узнавать что-то новое, 
читать всё больше захватываю-
щих историй. К тому же печат-
ное издание имеет свою харизму.

Хотя много комиксов я скачи-
ваю и из интернета. А еще пере-
вожу иноязычные варианты.

– Наверняка у вас есть и 
какие-нибудь аксессуары с 
хищнической тематикой…

– Есть. Толстовка, подаренная 
подругой, футболка с изображе-
нием Хищника, пластиковая ма-
ска и два кулона.

– В гости к вам приходят, 
как на выставку…

– Да, друзья садятся перед ви-
триной и долго рассматривают 
коллекцию. Кстати, мой первый 
Хищник, о котором я уже расска-
зала, имеет небольшой изъян… 
Он без шлема, поэтому его лицо 
было очень уязвимо при транс-
портировке. По дороге с почты 
домой я сильно переживала, не 
повредится ли он. И вот когда 
мы его открыли, заметила, что 
у фигурки немного отбита одна 
из лицевых мандибул. И нам с 
мужем в срочном порядке при-
шлось искать специальный клей, 
чтобы аккуратно отреставриро-
вать ее. Но сейчас с этим Хищни-
ком всё хорошо, он у меня самый 
любимый. Посмотрите, он даже 
стоит на переднем плане.

Алена Смирнова.

Американские фантастические боевики о Хищ-
нике выпускаются на большой экран уже более 
30 лет. Фигура этого воинственного иноплане-
тянина давно стала культовой, а его фигурки 
азартно коллекционируются – наравне со ста-
туэтками супергероев Marvel и Вселенной DC. 
И высокая цена таких «красавчиков» энтузиа-
стов совсем не отпугивает… 
Кемеровчанке Елене Шаровой 27 лет. Работает 
она переводчиком в электромонтажной ком-
пании. И при этом пересмотрела все фильмы, 
прочитала десятки книг и комиксов о Хищнике. 
В общем, Лена увлечена этим персонажем ис-
кренне и всерьез.

 Елена знает о Хищниках 
больше всех в нашем уголке 
Вселенной. Фото Анны Синель-
никовой.

// для справки

Хищники – представители вымышленной инопланетной расы, персо-
нажи фантастических фильмов «Хищник», «Хищник-2», «Чужой против 
Хищника», «Чужие против Хищника: Реквием», «Хищники», «Хищник: 
Тёмные века»... Кроме того, Хищник стал героем многочисленных ком-
пьютерных игр, аттракционов, комиксов, книг – всего и не перечесть.

10 февраля в областном центре состо-
ится открытие выставки кемеровского 
художника Сергея Кукушкина «Артифи-
кация Кемерова». После того, как осе-
нью прошлого года Кукушкин предста-
вил этот проект на всероссийском форуме 
социальных коммуникаций «ПОРА!», его 
участники назвали Сергея «человеком, 
который влюбляет в Кемерово».

Сам автор определяет артифика-
цию как арт-йогу, состоящую из четы-
рех практик: путешествия, наблюдения, 
изображения и текста. С 1 сентября 2016 
года по февраль 2019-го в любую погоду, 
включая 40-градусные морозы, он еже-
дневно выходил на одну из 1180 улиц об-
ластного центра и рисовал с натуры дома.

Все рисунки, выполненные на ватмане 
формата А-4 в смешанной технике (перо, 
карандаш, акварель, цветные карандаши 
и др.), Сергей сопровождал сочиненны-
ми по ходу дела стихами, на каждом про-
ставлял дату и адрес. В общей сложности 
получилось более двух тысяч артифика-
тов (некоторые улицы буквально проси-
лись в проект по несколько раз).

«Мне хотелось запечатлеть историче-
ское звучание Кемерова в настоящем мо-
менте, показать его уникальность через 
природу, городскую среду, одежду горо-
жан, – поясняет художник. – Возможно, 
будущим поколениям это покажется ин-
тересным».

Сам он считает работу над проектом 

не рисованием, а добычей артификата: «У 
нас есть единственный практически не-
исчерпаемый ресурс – культура. И этот 
культурный пласт можно создавать, на-
ворачивать, перерабатывать, добывать…» 

Переработанный авторским сознани-
ем город удивителен, меткое слово когда 
дополняет, а когда и венчает изображе-
ние. Приходите в воскресенье по адре-
су: г. Кемерово, пр. Советский, 48а, в 
арт-гостинную «Зеркало» (бывшее поме-
щение антикафе «Кот да Винчи»), с 16.00 
до 21.00 и оцените сами. Выставка про-
длится всего три дня. Организаторы обе-
щают, что вход будет бесплатным, а вы-
ход – за осознанную стоимость.

Валентина Акимова.
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Деревня его жизни

 Сергей Купцов: «Техника должна работать!»

На фермерской тропе
Топаем по снегу, отрываем две-

ри, смотрим на жующие морды, 
вдыхаем запах навоза и жизни. 
Гид – Сергей Купцов, начинаю-
щий фермер сорока девяти лет.

Группка тракторов, рыжий от 
ржавчины и возраста зерноубо-
рочный комбайн «Нива»; Сергей 
объясняет, чем они лучше «Джон 
Диров», последний аргумент: 
«Для меня главное, чтобы техни-
ка работала. Эти все работают».

Сенный хребет длиной в не-
сколько десятков метров. Если 
смотреть с торца – три руло-
на в основании, два – в середине, 
один – сверху, увенчанный снеж-
ной шапкой. В тоннах – полторы 
сотни, в штуках – с полтысячи, по 
нормативам коровьих потребно-
стей – вдвое больше расчетного 
минимума.

Сараи, в которых жуют, кто 
стоя, кто лежа, коровы настоящие 
и будущие и прочие бычки, – ка-
кого-нибудь эстета не вдохновят, 
но и не разваливаются, выполняя 
свои основные функции.

Деревянный домишко: 35 лет 
назад в нем справила новоселье 
семья механизатора Владимира 
Купцова. Сейчас живет он, Сер-
гей Купцов, с семьей, в которой 
пятеро детей возрастом от года до 
двенадцати. Старшие – Никита и 
Таня – школьники.

Купцовские  
университеты

Трудовая жизнь Сергея на-
чалась сразу после восьмилетки 

– скотник, свинарь, тракторист, 
комбайнер, слесарь. Может паять, 
лудить, шомполить радиаторы, 
починять технику. Со временем 
понял обидное: умеет вроде мно-
гое, но ценить это некому. А чело-
веку простого куска хлеба мало, 
ему бы еще и уважения…

Так вот, с 2012 года Купцовы 
стали жить личным подсобным 
хозяйством. Оно было и раньше, 
но как вторая работа – вечерняя 
или ночная, а тут стала основной 
и единственной. Дойное поголо-
вье довели до восьми коров, раз-

виваться не собирались, но вдруг 
оказалось, что при таком раскла-
де пары «легальных» гектаров се-
нокосов, положенных ЛПХ, коро-
вам мало.

Весной прошлого года Купцо-
вы зарегистрировали крестьян-
ское (фермерское) хозяйство и 
умудрились выиграть грант для 
начинающих фермеров, пообе-
щав увеличить свое небольшое 
стадо. Сейчас у них 14 коров, с 
нетелями и бычками – два с по-
ловиной десятка голов КРС. 39 
гектаров сенокосных угодий 
и 25 гектаров пашни, которую 
много лет никто не обрабатывал. 
Прикупили техники, роторную 
сенокосилку, ленточную пило-
раму – да много чего, потому 
как развиваться теперь обяза-
ны, ведь по бизнес-плану коли-
чество дойных коров нужно до-
вести до 20, а по мечте – до трех 
десятков.

Всё проговорено не на раз; ори-
ентиры, как ни странно, не гол-
ландские или американские, а 
наши, советско-российские, с по-
правкой на личный опыт.

– Мы просто будем обыкновен-
ную российскую, нашу, деревен-
скую корову держать, – объясня-
ет начинающий фермер Сергей 
Купцов. – Потому что если она 
дает 30 литров, ее надолго не хва-

тит. Высокопродуктивная, но три-
четыре года, и она как машина из-
матывается. И таким желательно 
стойловое содержание, а у нас та-
ких возможностей нет…

Чтобы стало еще понятнее, 
вдруг переходит к техническим 
аналогиям:

– У меня раньше был всего один 
трактор для сенокоса, я его так из-
матывал, это было на грани фан-
тастики, что он еще работал в 
конце сенокоса. А сейчас один, до-
пустим, пошел с граблями, а дру-
гой – на прессе!

Нет, ни университетов, ни ин-
ститутов он не заканчивал, но 
знает, в том числе на генном уров-
не, как понимали труд, землю, 
животных его родители, а может, 
и предыдущие поколения:

– Напоить, накормить, мела 
добавить – я сам всё это знаю. А 
в поле… Почва, допустим, белеть 
начала, значит у нее повышен-
ная кислотность, что тут особен-
ного? Желательно рожью засеять. 
Для чего севообороты и нужны. 
Вы знали Бондарева? В 2000 году 
он выращивал семена – ячмень, 
пшеницу. Разделили поле на ква-
драты, я часа три там сеял и с ним 
потом весь день пробыл. Я, счи-
тай, там всю агрономию закончил, 
он мне всё объяснил. Я его еще со 
школы помню... У нас в совхозе до 

сорока центнеров зерновых с гек-
тара брали, когда Бондарев рабо-
тал!

Кто вдруг не знает: Алексей 
Алексеевич Бондарев – леген-
дарная личность, значимая и 
для Промышленновского райо-
на, и для всего аграрного Кузбасса. 
Фронтовик, Герой Социалистиче-
ского Труда, кандидат сельхозна-
ук, многие годы главный агроном 
совхоза «Заря». Лучшие тради-
ции заринской школьной произ-
водственной бригады, созданной 
в 1963 году и действующей до сих 
пор, были заложены при его непо-
средственном участии.

Делай как я?
О будущем детей и сам Сергей, 

и его жена Надежда говорят: «Вы-
растут – сами решат». И не меша-
ют здоровому детскому желанию 
«быть взрослыми».

– Никите лет пять-шесть было, 
– вспоминает Сергей, – он взял то-
порик, правда, такой, туповатый, 
и помогать стал. Мне говорят: 
«Ты что?! Надрубится!» Но если 
он с детства не будет им владеть, 
то ему и в сорок лет топор дай – он 
ногу отрубит… Вот слушайте, мы 
как-то не запрещаем… Работаю я 
сварочным аппаратом, он попро-
бует варить – пускай варит. Та-
нюша подбежала, схватила, маску 
надела, дугу поймала… И пускай 
что-то делают, что-то умеют.

Как ни странно, без поддержки 
такие детские игры во взрослых 
слишком быстро проходят…

Двенадцатилетний Никита 
уверенно чувствует себя на трак-
торе, знает, как подвезти и раз-
мотать рулон сена, как накормить 
скотину. Раньше подобное было 
нормой, сегодня, скорее, исклю-
чение: за пару-тройку десятков 
лет частное стадо поселка Вос-
ход с сотни коров усохло в десять 
раз. Это если не считать коров 
купцовских. Не мычат коровы, 
не хрюкают свиньи, не орут гуси 

– пропадает привычная практика 
передачи поколенческого опыта 
и ритма жизни детям, а появив-
шийся вакуум заполнить непро-
сто…

Самому Сергею Купцову его 
жизнь чем-то особенным не ка-
жется. Ну, бывает тяжело, бывает 

– очень тяжело, но он привык жить 
именно так.

– Хочешь им такого?– пытаю 

Сергея. – Чтобы по 24 часа вкалы-
вали?!

– Ну, как – «хочешь»? Думаю, 
если разовьемся, если будет нор-
мальная техника – зачем 24 часа? 
Сейчас нам тяжело, я согласен. Но 
хотел бы, чтобы было приличное 
хозяйство и чтобы они его вели 
потом. Никита подучится, если за-
хочет – передам и буду помогать…

Визуализация планов
Крыша нового дома, как уже 

знает Сергей, будет оцинкован-
ной, некрашеной: у такой срок 
службы дольше, а под краской ме-
талл быстрее гниет. Сайдинг? Нет, 
он просто обошьет дом дощечкой, 
потом покроет лаком. Печное 
отопление, максимум экологи-
ческих материалов, пластиковые 
окна. Два этажа, чтобы не было 
тесно большой семье.

Спрашиваю, кто будет строить, 
отвечает:

– Конечно, сам: что, не пони-
маю, что такое брус, стропила? 
В деревне это как бы естествен-
но всё. Да и брат-покойничек 
всю жизнь строителем отрабо-
тал… Года два-три провожусь, но 
людей, конечно, придется нани-
мать.

Начало – пилорама – уже 
есть, теперь будущий дом требу-
ет трат на грузовичок. Арифмети-
ка проста: десять кубов «кругля-
ка» обойдутся в 30 тысяч рублей, 
если везти «КамАЗом» – еще де-
сять тысяч. А грузовичком он лес 
привезет и сам. Тем более что та-
кой технике в фермерском хозяй-
стве дело найдется всегда.

Штрихи к портрету
Не помню, по какому поводу 

выплыла эта история.
– Я вулканизаторщиком рабо-

тал. Захожу, там сидят в гараже, 
похмеляются. Привязались: вы-
пей да выпей. А сами с похмелья… 
Я взял бутылку и вылил всю в гор-
ло. И они просто потом не стали 
мне предлагать! Не люблю, ког-
да к человеку пристают. Если я не 
хочу – и не лезьте. Я не хочу, чего 
я не хочу.

Вот такой штришок к портрету 
Сергея Купцова, фермера.

Сергей знает, каким будет его 
дом, какими будут его коровы, 
трактора и поля, какой должна 
быть его жизнь. Да, пусть будет 
непростой, к этому не привыкать, 
но – понятной и чтобы зависела 
от него самого, а не от глупой и 
ветреной удачи или прочих форс-
мажоров. Так старались жить и 
дед, и отец, и другие множествен-
ные и мудрые люди, у которых 
учился жизни и труду он, Сергей 
Купцов.

Про завтрашнюю деревню и ее 
шансы ему говорить непросто, не 
мастер он философствовать. О бу-
дущем собственных детей – тоже. 
Но дать им – Никите, Тане, Даше, 
Матвею, Маше – первичные на-
выки жизни и выживания в рус-
ской деревне начала XXI века, 
вложить в ребятишек какие-то 
базовые ценности – просто обя-
зан. А потом пусть решают сами.

Игорь Алехин.
пос. Восход,

Промышленновский район. Надежда с младшими Купцовыми – Дашей, Матвеем и Машей. Фото Александра Зиновьева.
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Материалы полосы подготовила Анна Тимощук.

// образование

// мама из инстаграма

Проводник  
для поиска себя

Читать так,  
чтобы все услышали!

Завтра, 8 февраля, в 11.00 в Кемеров-
ской областной библиотеке для детей и 
юношества (ул. Арочная, 21а) пройдет 
полуфинал регионального этапа чемпио-
ната России по чтению вслух среди стар-
шеклассников «Страница 19». 

В чтениях примут участие ребята от 14 до 17 лет. Все они 
стали победителями отборочных туров, прошедших в горо-
дах нашей области. По правилам чемпионата участники бу-
дут читать вслух на время и без подготовки выбранные ор-
ганизаторами фрагменты книг.

А 9 февраля в 12.00 начнутся финальные чтения, где бу-
дет определен чемпион Кемеровской области. Он и получит 
право участвовать в одном из семи региональных всерос-
сийских полуфиналов.
ДЛЯ СПРАВКИ

Чемпионат по чтению вслух среди старшеклассников – 
всероссийский проект, получивший грант президента стра-
ны на развитие гражданского общества. Реализуется он с 
2015 года и направлен на популяризацию чтения среди под-
ростков. В Кузбассе чемпионат по чтению вслух проводит-
ся второй раз. Нынче куратором регионального этапа стала 
Кемеровская областная библиотека для детей и юношества.

Гонка собирателей картин
9 февраля в Кемеровской областной 
научной библиотеке им. В.Д.Фёдорова 
пройдет турнир по скоростной сборке 
пазлов.

Участники разделятся на команды, которые будут ста-
раться собрать как можно больше пазлов. Их капитанами 
выступят опытные сборщики. Времени на всё про всё – 180 
минут.

Весело и с пользой провести время приглашаются все 
желающие. Записаться на турнир можно по телефону 8-913-
726-24-20. Вход и участие свободные. Болельщики прохо-
дят без записи. Начало состязаний в 12.00.

– К блогерству меня подтолкнул второй декрет, 
– признается Анна. – Я поняла, что это единствен-
ное занятие, которое я могу совмещать с воспита-
нием детей и домашними делами.

До декрета я работала директором по прода-
жам в крупной компании интернет-провайдера. Я 
много знала о продажах, обучении, мотивации со-
трудников, но вот писать о себе пришлось учиться 
с нуля. Это было сложно поначалу, но потом я по-
ставила себе цель писать в течение года по одному 
посту в день, и уже после этого принять решение – 
«А надо ли мне это?»

В процессе общения со своими подписчиками я 
поняла, что не только у меня одной возникает по-
требность выйти из дома, что пока я не могу най-
ти для себя подходящий вариант, а общения очень 
хотелось. Тогда я организовала первую тусовку 
мам, на которую пригласила аниматоров для де-
тей, устроила мастер-класс по фотографии для 
мам и чаепитие для всех в конце. Восторженные 
отзывы придали мне уверенности в себе. И я стала 
искать другие интересные поводы для встреч.

За последний год я насчитала 54 различных ме-
роприятия, которые посетили более 500 человек. 
Я рада, что теперь не я ищу партнёров, а вокруг 
меня появляются люди самых разных профессий, 
которые предлагают мне темы встреч, а я уже до-
рабатываю идею, ищу площадку для проведения и 
зову своих мам.

Уже были кулинарные, химические, флористи-
ческие мастер-классы, встречи мам с астрологом, 
психологом, стилистом, визажистом, космето-
логом, тематические праздники для мам и детей, 
детские дискотеки. Некоторые особо популярные 
встречи по запросу моих подписчиков я организо-
вываю повторно.

Сейчас в блоге почти шесть тысяч мам горо-
да Кемерово. Я рада, что мой блог растёт и ссылку 
на мою страницу мамочки распространяют сами. 

Многие включили функцию уведомления о новых 
постах, чтобы не пропустить интересную встречу. 
И я очень рада, что все они проходят под единой 
темой – саморазвития и поиска себя.

Считаю, что маме очень важно не зацикливать-
ся только на детях, а искать способы для отдыха и 
восстановления своей женской энергии. Ведь ког-
да мама приходит домой довольная, отдохнувшая, 
окрылённая, она сможет дать своим близким и 
родным ещё больше любви и теплоты.

На базе Областной детской эколо-
го-биологической станции органи-
зованы занятия по дополнитель-
ной образовательной программе 
«Занимательная ботаника». Это 
кружок юных растениеводов для 
особенных детей, который работа-
ет в рамках проекта «Взявшись за 
руки, к природе».

Среди последних проведенных мероприятий – 
практическое занятие «Посев кактусов». Участни-
ками занятия стали дети из кемеровской школы-
интерната №30. Юные растениеводы подготовили 

почвосмесь, собрали семена кактусов с живых эк-
земпляров (находящихся в лаборатории отдела 
цветоводства), с помощью пинцета вытащили и 
разделили семена, а потом их посеяли.

– Ребятам нравятся занятия, и они их очень ждут. 
Всем детям задание было понятно и увлекло их. Не-
которые вначале боялись самого вида кактуса, но 
когда поняли, что его не надо трогать (а нужно рабо-
тать пинцетом), справились с заданием и с удоволь-
ствием рассматривали все кактусы в лаборатории, 

– рассказала Лариса Галкина, педагог дополнитель-
ного образования эколого-биологической станции.

Данное мероприятие состоялось благодаря 
конкурсу «Семейный фарватер» фонда Елены и 
Геннадия Тимченко при поддержке благотвори-
тельного фонда помощи детям и социально неза-
щищенным слоям населения «Ключ».

Не бойся кактуса, а помоги ему

// не пропустите

Встречи мам, мастер-классы, праздники – это всё о её блоге. 
Кемеровчанка Анна Голоскокова, мама двоих мальчишек, сама 
не скучает в декрете и вам не даст заскучать. Ее страница – anna_
goloskokova, здесь почти шесть тысяч подписчиков и более тысячи 
полезных публикаций. Так давайте познакомимся поближе с этой 
интересной женщиной.
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// сноуборд

Экстремальная трасса на подиум

// хоккей с мячом

 Нападающий сборной России и «Кузбасса» Владимир 
Каланчин (№28) в субботу, 9 февраля, сыграет за 
родную команду в очередном туре чемпионата 
страны. Кемеровчане принимают новосибирский 
«Сибсельмаш». Матч на крытой арене стадиона 
«Химик» начнётся в 13 часов. Фото Вячеслава Айкина.

Титульные воспитанники
Выпускники кемеровской спортивной школы – чемпионы мира в бенди-королевстве

Наталья Соболева из Таштагола – серебряный призёр чемпионата мира

 Наталья Соболева выступала на четырех 
чемпионатах мира, дебютировав в 2013 году  
в 17-летнем возрасте. Тогда наша землячка показала 
седьмой результат в параллельном слаломе, а ныне 
завоевала серебряную медаль в «гиганте», который  
со временем стал её коронным видом.

Соревнования в поворотных видах сноуборда прохо-
дят в течение одного дня: квалификация, а затем плей-
офф с участием 16 лучших. В женском турнире по сла-
лому-гиганту стартовали 40 спортсменок. Длина трассы 

– 470 метров, перепад высот – 150.
В квалификации (две попытки – на «красной» и «си-

ней» трассах) Наталья Соболева показала третий ре-
зультат. Кузбасскую сноубордистку опередила на во-
семь сотых секунды олимпийская чемпионка Сочи-2014 
в этой дисциплине Патриция Куммер (Швейцария) и бо-
лее чем на две секунды – серебряный призёр Олимпиа-
ды-2018 Селина Йорг из Германии.

В стартовом раунде плей-офф (один заезд на всех 
стадиях) Соболева превзошла Надю Очнер (Италия), 
в четвертьфинале позади нее осталась Аннамари Дан-
ча (Украина), в полуфинале – соотечественница из Та-
тарстана Милена Быкова. А вот в «большом» финале 
наша землячка уступила Селине Йорг. При этом в топ-
квинтете ещё две россиянки – Быкова и москвичка Ма-
рия Валова.

– Погода серьезно осложняла спуск по трассе, так как 
из-за непрерывного снегопада видимость была очень 
низкой. Я сделала всё, что могла, на главном старте се-

зона. Очень рада, что поднялась на подиум. Теперь для 
меня эта медаль – самая дорогая в карьере, – цитирует 
вице-чемпионку мира из Таштагола официальный сайт 
турнира.

Как обычно, во время соревнований помогал Ната-
лье ее старший брат 29-летний Андрей Соболев, чем-
пион мира-2015 в параллельном слаломе-гиганте. В 
Парк-Сити удача ему не улыбнулась: 13-й в «гиганте», 
а в «простом» слаломе и вовсе получил дисквалифика-
цию. Аналогичная осечка в этом виде у российского под-
данного, двукратного чемпиона зимних Игр-2014 Вика 
Вайлда, уступившего днем ранее в «бронзовом» финале 
слалома-гиганта.

Зато блеснул на американских горках 19-летний крас-
ноярец Дмитрий Логинов, впервые в истории отече-
ственного сноуборда завоевавший две золотые медали 
на чемпионате мира. В финальных заездах Логинов опе-
редил более опытных и титулованных райдеров – Тима 
Мастнака (Словения) и итальянца Роналда Фишналле-
ра, который вдвое старше сибиряка.

Двукратная чемпионка мира Екатерина Тудегешева, 
начинавшая спортивную карьеру в Таштаголе (нынеш-
ний сезон она пропускает), в интервью ТАСС похвалила 
соотечественника:

– Логинов – молодец! Дима – лучший в обоих поворот-
ных видах, ранее не было подобных результатов в муж-
ском сноубординге на первенствах планеты. Его успех 
особенно примечателен, учитывая, что я не припомню 
на чемпионатах мира настолько экстремальных условий 
и столь закрученной по траектории трассе.

В параллельном слаломе Наталья Соболева показала 
14-й результат, уступив в стартовом раунде плей-офф бу-
дущей чемпионке Жюли Цогг (Швейцария). Кузбассовец 
Дмитрий Сарсембаев в этом виде пробился в полуфинал, 
где проиграл Логинову, а в заезде за третье место его опе-
редил Штефан Баумайстер из Германии. Кстати, длина 
трассы в слаломе – 390 метров, перепад высот – 120.

Напомним: 23-летняя Наталья Соболева и 21-летний 
Дмитрий Сарсембаев осваивали азы сноуборда в спор-
тивной школе, которой руководил заслуженный тренер 
страны Владимир Фоминых (1952–2015). Первый на-

ставник Соболевой и Сарсембаева – Владимир Кирья-
нов (завтра ему исполнится 55 лет).

В сборной России за подготовку мастеров парал-
лельных видов отвечает уроженец Таштагола, участ-
ник Олимпиады-2006 Денис Салагаев. Президент  
отечественной федерации сноуборда Денис Тихомиров 
высоко оценивает работу нашего земляка: «Салагаев – 
настоящий профессионал, очень хорошо занимается с 
командой».

Нынешний сезон – самый успешный в карьере Ната-
льи Соболевой. В её активе – две серебряные медали на 
этапах Кубка мира: в параллельном слаломе-гиганте и 
вместе с братом Андреем в командном турнире в «про-
стом» слаломе. Впереди еще несколько этапов турнира, 
так что пожелаем кузбасской спортсменке и, конечно, 
всему составу национальной команды закончить сезон 
на мажорной ноте.

Вадим Антонов.

Сборная России успешно выступает 
на чемпионате мира по сноуборду в 
американском Парк-Сити. Красноя-
рец Дмитрий Логинов первенствовал 
в обоих параллельных видах – слало-
ме-гиганте и слаломе. Воспитанница 
таштагольской спортивной школы 
Наталья Соболева завоевала серебря-
ную медаль в «гиганте». Её земляк 
Дмитрий Сарсембаев замкнул квартет 
сильнейших райдеров планеты в «про-
стом» слаломе.

Как уже сообщала наша газета, сборная России выи-
грала чемпионат мира в шведском Венерсборге. В фина-
ле турнира наша команда одержала волевую победу над 
хозяевами – 6:5. Вторую золотую медаль на первенствах 
планеты заработал нападающий кемеровского «Кузбас-
са» Владимир Каланчин.

Отечественная дружина, уступая по ходу встречи 1:3, 
2:4, 3:5, восстановила равновесие после удара капита-
на команды Юрия Викулина («СКА-Нефтяник», Хаба-
ровск) за несколько минут до окончания основного вре-
мени, а на 12-й минуте овертайма «золотой» гол забил 
Алмаз Миргазов из красноярского «Енисея».

В Венерсборге россияне провели ещё четыре матча: 
на групповой стадии уступили шведам (4:6), разгромили 
посланцев Казахстана (22:1), взяли верх над хоккеиста-
ми Финляндии – 3:2 и в полуфинале 6:2.

Владимир Каланчин сыграл в двух стартовых встре-
чах турнира, в матче с командой Казахстана забил гол и 
сделал результативную передачу. Напомним: Каланчин 
(через десять дней ему исполнится 22 года) осваивал азы 
русского хоккея под руководством тренеров-преподава-
телей Владимира Ачкасова и Максима Тушина. В соста-
ве «Кузбасса» провел в чемпионатах страны 117 матчей, 
забил 77 мячей и сделал 36 результативных передач (в 
текущем сезоне – 13+6).

На чемпионате мира-2019 дебютировал воспитан-
ник кемеровской спортивной школы Максим Василенко, 
играющий ныне за московское «Динамо». Первый тре-
нер нашего 26-летнего земляка – Валерий Шаповалов.

Примечательно, что Михаил Юрьев – главный тренер 

сборной России на четырёх победных чемпионатах мира. 
Первый триумф Михаила Юрьевича в качестве главкома 
национальной команды случился ровно шесть лет назад 
в том же Венерсборге, где россияне превзошли хозяев – 
4:3. Через год шведы были повержены в Иркутске – 3:2. 
В 2018-м коллектив Михаила Юрьева и его первого по-
мощника Андрея Пашкина первенствовал в Хабаровске, а 
ныне вновь покорил «золотую» вершину в шведском го-
родке с населением около 22 тысяч жителей.

– Финал складывался таким образом, что шансы были 

и у шведов, и у нас, – отметил рулевой чемпионов в ин-
тервью пресс-службе Федерации хоккея с мячом России. 

– Пятьдесят на пятьдесят. Наверное, первые 15 минут не 
очень хорошо вошли в игру мы, а болельщики стали две-
надцатым игроком соперника. Концовка матча – наша. 
15 минут мы играли очень хорошо. Шведы выиграли на-
чало, мы концовку. А овертайм – это лотерея…

Как и на прошлогоднем турнире, решающий матч 
ЧМ-2019 обслуживала интернациональная бригада ар-
битров во главе с финном Петри Куусела. Функции его 
помощника снова выполнял кемеровчанин Сергей Бес-
кончин.

Интересно, что впервые на чемпионатах мира Россию 
представляли три рефери из одной региональной феде-
рации, из одного города. Вместе с Бескончиным в Венер-
сборге работали его земляки – Дмитрий Добрянский и 
Денис Пронин. Решением ФХМР все трое кемеровчан по 
итогам января признаны лучшими арбитрами в супер-
лиге русского хоккея.

Чемпионат мира-2020 состоится в Иркутске, где по-
строят крытый стадион. Ещё через год турнир пройдет 
в Сыктывкаре.

ТАБЛО
Чемпионат мира-2019
Швеция, Венерсборг
26 января – 2 февраля
Итоговое положение команд: 1. Россия. 2. Шве-

ция. 3. Финляндия. 4. Казахстан. 5. Норвегия. 6. США.  
7. Германия. 8. Голландия.



10 (26747)   //  Четверг, 7 февраля 201914 правовое поле

Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

// такая работа

Оружейный учет  
и контроль

 В 2018 году кузбассовцы сдали за приличные деньги почти 500 
единиц хранившегося у них оружия.

В 2016 году подразделения 
лицензионно-разрешительной 
работы из системы МВД были 
переведены в состав нового си-
лового ведомства – Росгвардии. 
Накануне юбилея на вопросы 
газеты «Кузбасс» ответил заме-
ститель начальника управления 
ведомства по Кемеровской обла-
сти и одновременно начальник 
центра лицензионно-разреши-
тельной работы полковник Ва-
лерий Плахотя.

– Валерий Васильевич, неу-
жели полвека назад наличие 
оружия у наших сограждан 
вообще никто не контролиро-
вал? И каждый мог, допустим, 
иметь какой-нибудь ствол, 
оставшийся от вернувшегося 
с войны отца или деда?

– Конечно, это не так. Огне-
стрельное оружие в государстве 
стремились контролировать 
практически с тех пор, когда оно 
появилось. Другое дело, что по-
лучалось это далеко не всегда 
или не на том уровне, как изна-
чально задумывалось. Первые 
попытки контроля за оружием 
в отечественной истории отно-
сятся приблизительно ко вто-
рой половине XIV века. Тогда же 
стали появляться прообразы по-
ложений о его хранении и ноше-
нии. Первый законодательный 
акт, рассматривающий вопро-
сы оборота огнестрельного ору-
жия, был подписан в 1700 году 
Петром I и практически в неиз-
менной форме просуществовал 
до 1917 года. По этому докумен-
ту, разрешение на приобретение 
пистолетов и карабинов, кото-
рые не состояли на вооружении 
армии, гражданам выдавали гу-
бернаторы, градоначальники и 
полицмейстеры. Одним из глав-
ных условий было отсутствие 
у кандидата очевидных психи-
ческих отклонений. Оборот же 
охотничьего гладкоствольного 
оружия был практически сво-
бодным, иметь его мог любой 
человек.

Серьезная проблема с обо-
ротом оружия возникла по-
сле окончания Первой мировой  
войны – у бывших солдат его 
скопилось огромное количество. 
С этим нужно было что-то де-
лать, и в феврале 1918 года был 
издан «Декрет о сдаче оружия», 
по которому всё население стра-
ны обязано было сдать имеюще-
еся на руках оружие, в том числе 
холодное. За исполнением этого 
решения следила Всероссийская 
чрезвычайная комиссия (ВЧК), 
для нарушителей предусматри-
валось довольно строгое наказа-
ние – вплоть до десяти лет лише-
ния свободы.

Так что долгое время отноше-
ние государства к гражданским 
арсеналам носило запретитель-
ный характер. И только 50 лет 
назад население получило воз-
можность приобретать и хра-
нить у себя гражданское оружие, 
и оно стало доступнее.

– Сколько владельцев граж-
данского оружия в Кемеров-
ской области? 

– На сегодняшний день в Куз-
бассе их насчитывается более 70 
тысяч человек. В основном это 

мужчины в возрасте от 30 до 60 
лет, у которых по несколько еди-
ниц охотничьего оружия. Есть и 
такие, чей стаж владения арсе-
налом составляет более 40 лет. 
А есть и совсем молодые люди, 
которые едва перешагнули по-
рог 18-летнего возраста, с кото-
рого законодательство разреша-
ет приобретать гладкоствольное 
охотничье оружие. Встречаются 
и девушки.

Немало также владельцев 
оружия ограниченного пора-
жения, стреляющего резино-
выми пулями и ставшего очень 
популярным среди населения. 
Вообще, как показывает практи-
ка, оружие приобретается граж-
данами в основном для охоты 
или в целях самообороны.

– Какие меры предприни-
маются в Кузбассе для мини-
мизации негативных послед-
ствий нелегального оборота 
оружия?

– Подразделения лицензион-
но-разрешительной работы Рос-
гвардии вместе с другими пра-
воохранительными органами 
принимают активное участие в 
мероприятиях по борьбе с не-
законным оборотом оружия. В 
частности, это касается целена-
правленной работы по сдаче его 
гражданами на возмездной ос-
нове в рамках профилактиче-
ской операции «Оружие». В 2018 
году при поддержке губернато-
ра Кемеровской области в на-
шем регионе были значительно 
увеличены расценки за добро-
вольную сдачу незаконно хра-
нящихся арсеналов. В общей 
сложности в 2018 году кузбас-
совцы сдали на возмездной ос-
нове почти 500 единиц оружия. 
Эти ружья, обрезы, автоматы и 
пистолеты больше никогда не 
попадут в незаконный оборот и 
не причинят вреда людям. Зна-
чит, наши совместные усилия не 
были напрасными.

На днях службе лицензионно-разрешительной работы 
исполнится 50 лет. Одна из ее главных задач –  
контроль за оборотом гражданского оружия

// скамья подсудимых

В Новокузнецке вынесен еще один 
приговор бывшему директору Новокуз-
нецкого муниципального банка (НМБ) 
Александру Павлову. К прежним девяти 
годам заключения, которые он получил 
в августе прошлого года за свои махи-
нации на общую сумму более четырех 
миллиардов рублей, суд добавил еще 
полтора года лишения свободы – за 
злоупотребление полномочиями, которые 
обошлись возглавляемому им финансо-
вому учреждению примерно в 120 мил-
лионов потерянных рублей.

Как установили следствие и суд, в сентябре 2013 года НМБ 
предоставил кредит на сумму 390 миллионов рублей ООО «Кал-
танское» (предприятие занималось тепличным овощеводством, 
но потом обанкротилось). Кредит был обеспечен только лич-
ным обязательством директора фирмы, который по странному 
стечению обстоятельств являлся хорошим приятелем дирек-
тора банка Павлова. Через несколько месяцев предприятие ча-
стично выполнило обязательства по оплате кредита и возвра-
тило 270 миллионов рублей заемных средств. Однако потом 
Павлов в интересах своего друга единолично и без заседания 
ссудной комиссии расторг договор личного поручительства ди-
ректора ООО «Калтанское» перед банком. После чего НМБ уже 
не смог взыскать образовавшуюся ссудную задолженность с по-
ручителя и понес убытки в размере 120 миллионов рублей…

Этот факт был выявлен в 2017 году сотрудниками УФСБ 
России по Кемеровской области. К тому времени Павлов уже 
проходил обвиняемым по уголовному делу о растрате не-
скольких миллиардов рублей сбережений вкладчиков НМБ 
и другим денежным махинациям, за что позже по пригово-
ру Центрального районного суда города Новокузнецка экс-
банкир получил девять лет лишения свободы в исправитель-
ной колонии общего режима.

А вот преступно-убыточное для банка «радение» Павлова 
за своего друга-коммерсанта с точки зрения Уголовного ко-
декса России было расценено как злоупотребление полномо-
чиями, повлекшее тяжкие последствия, и против бывшего ди-
ректора кредитно-финансового учреждения возбудили еще 
одно уголовное дело. Его расследованием также занимались в 
региональном Следственном комитете.

В ходе судебного разбирательства в Центральном район-
ном суде Новокузнецка Павлова снова признали виновным в 
инкриминируемых деяниях и на этот раз приговорили к по-
лутора годам лишения свободы в исправительной колонии 
общего режима. Путем сложения нового наказания с пригово-
ром, вынесенным за растрату в несколько миллиардов рублей, 
бывший директор НМБ был осужден к девяти годам десяти 
месяцам заключения в исправительной колонии общего ре-
жима. Правда, как уточнила старший помощник руководите-
ля Следственного комитета по Кемеровской области Надежда 
Ананьева, приговор еще не вступил в законную силу и может 
быть обжалован сторонами в суде высшей инстанции.

Напомним, что когда в отношении Павлова начались след-
ственные действия, в счет возмещения причиненного ущерба 
на его имущество наложили арест. В том числе был арестован 
и принадлежавший его семье крупный новокузнецкий тор-
гово-развлекательный центр «Сити-молл», оценочная стои-
мость которого, по заключению экспертов, составляет около 
пяти миллиардов рублей.

 ТРЦ «Сити-молл», арестованный в счет возмещения 
ущерба, причиненного Павловым.

Бывшему банкиру 
добавили срок

 Полковник Валерий Плахотя.
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// по вашей просьбе

 Чуфа – бордюр при дорожке.

// опыт

Орешки с грядки
Впервые о чуфе – земляном минда-

ле – я узнала, прочитав статью на ва-
шей страничке. Название запомни-
лось, а вот агротехника нет – семян 
всё равно не было. Сейчас они в про-
даже появились, потому просьба: на-
помните еще раз о том, как выращи-
вать это экзотическое растение, как 
потреблять и в чем его полезность?

Галина Суходолова.
г. Кемерово.

Чуфа – сыть съедобная, именуемая в 
среде огородников земляным миндалем, 

– относится к семейству осоковых. Ро-
дом это травянистое растение из Среди-
земноморья, где оно произрастает в виде 
многолетника, в северных же широтах 
возделывается как однолетник. Плоды-
орешки формируются на корнях.

Полезные свойства чуфы весьма раз-
нообразны. Она содержит много вита-
минов, в особенности С и Е, а потому 
отлично укрепляет сосуды и является 
эффективным антиоксидантом. Помимо 
этого, может похвалиться минеральным 
составом, в котором представлены такие 
необходимые для нашего организма эле-
менты, как кальций, магний, железо, фос-
фор и другие. Кроме того, чуфа содержит 
природный белок, а также крахмал и са-
хара, делающие ее особенно питательной. 
По сути, горсть орешков – это полноцен-
ный рацион, подготовленный для нас са-
мой природой.

При промышленном выращивании 
земляного ореха возможно производ-
ство масла, которое получают методом 
холодного отжима; оно ценится в фар-

макологии, поскольку содержит большое 
количество олеиновой кислоты, расце-
пляющей вредный холестерин и эффек-
тивно борющейся с атеросклерозом сосу-
дов. Также с успехом используют масло в 
кулинарии и косметической промышлен-
ности, добавляя его в мыло и шампуни.

В возделывании чуфы трудностей нет. 
Высаживают клубеньки-орешки, предва-
рительно замоченные до набухания, вес-
ной, как правило, во второй декаде мая, 
уборку ведут в конце сентября. Вообще-
то вегетационный период растения со-
ставляет 120-130 дней, но в наших ши-
ротах культуре маловато тепла, поэтому 
развитие несколько задерживается.

При температуре 20 градусов всходы 
появляются на седьмой-восьмой день; 
если же погода холодная, «старт» отло-
жится до потепления. Если посадка от-

дельная, грядку можно утеплить укрыв-
ным материалом, чтобы создать культуре 
комфортные условия для роста и нако-
пления клубеньков; снимают укрытие, 
когда начнется рост побегов.

Но чаще всего чуфу высевают как 
уплотняющую культуру – по краям гря-
док, вдоль дорожек и даже в цветниках. 
Растение весьма необычно: из одного 
клубенька нарастает до 200 листьев-по-
бегов, узких и длинных, но при этом 
весьма упругих. Растение имеет вид эта-
кой зеленой «кочки» с высотой 30-50 см. 
Посадки весьма декоративны, поэтому и 
служат украшением цветнику.

Чуфа неприхотлива, но больший уро-
жай получается на плодородных почвах, 
кислотная реакция которых близка к 
нейтральной. На закисленных участках 
растет, но плодоносит неохотно. Влаго-
любием не отличается, более того, если 
на участке повышенная влажность, клу-
беньки будут страдать от гнилей. На бо-
гатых почвах подкормка не нужна, но 
если за сезон разок угостите коровяком, 
отдача себя ждать не заставит.

При высадке клубеньки располага-
ют на расстоянии 15-20 см друг от друга, 
ведь один орешек рождает солидное гнез-
до – при благоприятных условиях до не-
скольких сотен клубеньков. Размер каж-
дого невелик, максимум 3 см, но в массе 
получается не так уж и мало.

Клубеньки содержат 25-30% крахмала, 
15-20% сахара и столько же растительно-
го масла, а также 3-7% белковых веществ. 
Всё это делает орешки вкусными и очень 
питательными. Потребляют их в сыром 
виде, жареными, вареными, используют 

для приготовления кондитерских изде-
лий или как наполнитель к мороженому, 
суфле и т. д.

При долгом хранении чуфа сильно вы-
сыхает, и хотя нет у нее костяной оболоч-
ки, орешек становится очень твердым. 
Исправить положение легко – залить во-
дой на несколько часов, и клубенек обре-
тет мягкость. Вкусовые качества при этом 
не страдают.

Тамара Дмитриева.

Младенчество баклажанов

 Урожай чуфы.

Всё потому, что эта культура 
очень медленно наращивает кор-
невую систему, отсюда и задерж-
ка в развитии надземной части. 
У томатов, к примеру, корневая 
система образуется быстро, для 
лучшего ее кущения даже реко-
мендуется при пересадке прищи-
пывать центральный корень. С 
перцами так поступать нельзя – 
повреждение корней вызывает 
стресс, от которого растение отхо-
дит неделями. Баклажаны в этом 
отношении еще нежнее, поэтому 
пересадка должна быть с комом 
земли, без травм корешков.

Свидетельством того, что кор-
невая система сформировалась и 
готова питать растение, служит 
появление настоящих листьев. 
Ускорить ее развитие можно, 

если заранее пробудить семена.
Некоторые огородники ре-

комендуют использовать такой 
способ. Семена обеззараживают 
в темно-розовом растворе мар-
ганцовки в течение 20 минут, за-
тем, промыв в проточной воде, 
заворачивают в тонкую чуть 
влажную ткань. Эти пакетики 
кладут на нижнюю полку холо-
дильника. Через двое суток вы-
нимают, сутки держат при ком-
натной температуре, потом опять 
в холодильник на двое суток.

Следующий этап – сев в не-
большие стаканчики. Рассадные 
ящики лучше не использовать, 
поскольку при пикировке по-
вреждаются корни, а из малого в 
более объемный стакан перева-
лить растение легко.

Почвогрунт – легкий, пита-
тельный – должен быть уме-
ренно влажный, поскольку в пе-
реувлажненной почве меньше 
кислорода. Заглубляют семена 
на 0,5 см, сверху присыпают тор-
фом или рыхлой почвенной сме-
сью слоем 1-1,5 см. При более 
мелкой посадке семядольные 
листочки выносят на поверх-
ность оболочку семян, что за-
трудняет рост сеянца. Сильное 
заглубление тоже нежелательно: 
семена могут «задохнуться» и не 
прорасти.

Рассадные емкости помеща-
ют в полиэтиленовые пакеты, 
держат в тепле, время от време-
ни проветривают; если почва 
подсохла – опрыскивают теплой 
водой. Через 12-15 дней появля-
ются первые проростки. Важно 
не пропустить этот момент, сра-
зу выставить емкости на свет. 
Иначе сеянцы деформируются 

– семядольные листья окажутся 
более чем на 2 см от поверхно-
сти почвы.

Дальнейший уход – умерен-
ный полив теплой отстоянной 
водой, подсыпка легкой почвой, 
если грунт в стаканчике осел, 
12-часовое полноценное освеще-
ние не менее 2 тыс. люкс.

Когда сеянцы сформируют 
пару настоящих листочков, де-
лают перевалку в пол-литровые 

пивные стаканы, в которых рас-
сада живет до переезда в сад. По-
лив должен быть регулярный, 
чтобы не случилось подсуши-
вания. Но и заливать растения 
нельзя – может развиться бо-
лезнь «черная ножка».

Через две недели после пи-
кировки баклажанам дают под-
кормку полным комплексным 
удобрением с микроэлементами, 
то есть специальное удобрение 
для пасленовых.

Каждое растение, как пра-
вило, дает 5-10 плодов, пото-
му легко рассчитать количество 
рассады: на одну семью 10-12 
растений вполне достаточно.

В общей теплице с перцами и 
томатами баклажаны, как пра-
вило, не удаются – не выносят 
малейшего застоя воздуха. Если 
в теплице жарко и сухо, пыльца 
на цветках стерилизуется, и тог-
да плоды или не завязываются 
вовсе, или получаются уродли-
выми. Если же в теплице повы-
шенная влажность, баклажаны 
мигом «подхватывают» сонм 
болезней, среди которых пер-
венствует мучнистая роса. Кро-
ме того, этими растениями лю-
бят лакомиться белокрылки, 
слизни, колорадский жук, мед-
ведки и прочие вредители.

Лучше поселить баклажаны 
в отдельном парнике. Если есть 

навоз, выкладывают из него 
гряду, но чаще всего используют 
сырье из компостной кучи, из 
которого получается отличная 
«теплая» грядка. Польза двой-
ная – и баклажанам «перинка», 
и куча уменьшается на две тре-
ти. Над грядкой устанавливают 
дуги парника «Лентяй» с тол-
стым лутрасилом.

Первое время после высад-
ки рассады держат ее полностью 
укрытой, потом лутрасил при-
поднимают на середину дуг, обе-
спечивая необходимое бакла-
жанам проветривание и полив с 
подкормками.

Если в саду удается бывать 
только наездами, навоз для гря-
ды лучше не использовать – рас-
тения могут «сгореть». На этот 
случай подходит парник следу-
ющей конструкции: северную 
его сторону и бока наглухо за-
крывают плотной полиэтилено-
вой пленкой, а на южной плен-
ка подвижна. В прохладные дни 
ее приподнимают на несколько 
сантиметров, в теплые – на всю 
высоту парника; таким образом 
обеспечивается и тепло, и столь 
необходимый баклажанам све-
жий воздух.

Первые плоды снимают в 
конце июля – начале августа.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Главная трудность при выращивании  
баклажанов – длинный вегетационный период.  
На постоянное место их следует переносить  
в возрасте 50-60 дней, значит, посев на расса-
ду должен быть произведен в феврале (а если 
ставку делать на скороспелые гибриды – то в 
первых числах марта). Но и это не всё: семена 
обычно прорастают неохотно, очень надол-
го «застывают» в фазе семядольных листьев. 
Причем даже подкормки, подсветка не ускоря-
ют процесса. В чем же дело?




	kuzbass_10_01_0702_CMYK
	kuzbass_10_02_0702_CMYK
	kuzbass_10_03_0702
	kuzbass_10_04_0702
	kuzbass_10_05_0702
	kuzbass_10_06_0702
	kuzbass_10_07_0702
	kuzbass_10_08_0702
	kuzbass_10_09_0702
	kuzbass_10_10_0702
	kuzbass_10_11_0702
	kuzbass_10_12_0702
	kuzbass_10_13_0702
	kuzbass_10_14_0702
	kuzbass_10_15_0702_CMYK
	kuzbass_10_16_0702_CMYK

